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Colaboración:

Nuestro país atravesó un año con muchos cambios que eran necesarios 
realizar, para comenzar un proceso de normalización que implicaría medidas 
en todas las áreas.

La actividad económica se redujo en un 3,8% según el informe oficial para 
el último trimestre pasado. Con una caída en la inversión, el consumo y en la 
mayor parte del año en las exportaciones.

Las medidas adoptadas como la liberación del tipo de cambio, un incentivo 
para el comercio exterior argentino;  la reducción de algunos impuestos y dere-
chos no fueron suficientes para hacer frente al alza de precio  que generó una 
contracción de la economía argentina.

Igualmente el gobierno nacional se planteó trabajar en volver a  reinsertar a 
nuestro país al mundo, incentivar las exportaciones y atraer nuevos inversores 
argentinos como extranjeros. Dicha tarea llevará tiempo y esfuerzo para gene-
rar una nueva imagen argentina, la cual muestre transparencia, compromiso y 
sobre todo confianza para generar negocios a largo plazo.

Los desafíos son muchos, exportar más volúmenes con mayor valor agrega-
do a mayor cantidad de destinos, recuperar mercados, estimular a las Pymex 
para que  vuelvan  a trabajar en su  proceso de internacionalización, reducir la 
inflación para lograr mayor competitividad; lo cual tendrá como resultado un 
mayor empleo y mejor calidad de vida.

En este camino podremos alcanzar el tan preciado objetivo, alimentar con 
productos argentinos a una demanda creciente de alimentos. Otro sector a  
desarrollar es la exportación de servicios ya que en el mundo ha tenido un cre-
cimiento importante. Sin dejar de lado las  exportaciones industriales.

Para un país las exportaciones son sinónimo de crecimiento, permiten me-
jorar la calidad de vida, generan empleo calificado, elevan las posibilidades de 
inversiones y  aumentan el ingreso de  divisas.  

Para que ello suceda en nuestro país será necesario volver a posicionarnos 
en el mundo, con políticas claras y sobre todo confiables. Es responsabilidad 
de todos comprometernos  para que el país salga adelante. Este nuevo año 
es una nueva oportunidad que nos permitirá elegir qué país queremos para 
nuestros hijos.

Téc. Analía Villarroel
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El cambio de autoridades presi-
denciales en Brasil, modifico el es-
cenario político y principalmente 
el económico para nuestro  princi-
pal socio.

El nuevo presidente, Temer tie-
ne más problemas que alegrías 
por delante, pero lo cierto, es que 
el mercado local y el  internacional 
están viendo con gran optimismo 
el cambio del gigante de América 
del Sur. Más allá de no ser una per-
sona popular,  las manifestaciones 
en su contra van perdiendo fuerza 
y el temor que se puedan retirar 
los beneficios sociales de los más 
necesitados se van disipando. 

Analizando algunos indicadores 
vemos que el dólar bajo de R$ 4.13 
en enero 2016 para R$ 3,38 (en el 
momento de cierre de esta nota).

La bolsa de valores de San Pa-
blo subió de los 39.950 puntos a 
comienzo de enero de 2016 para 
61.220 puntos (en el momento de 
cierre de esta nota), recuperando 
más del  50% de su valor.

Para comenzar a crecer se de-
ben  mejorar los indicadores de la 
macroeconomía  y para ello son 
necesarias medidas que requieren 
de la aprobación del Congreso: 
Reforma tributaria y política, Re-

forma de la ley de Jubilación, Fle-
xibilización Laboral y Techo en el 
aumento del gasto público. 

Sobre este último punto, ya es 
Ley  la propuesta de la Reforma 
Constitucional; para imponer un 
límite al gasto público que solo 
podrá crecer de acuerdo al índice 
de la inflación del año anterior. El 
congelamiento será por 20 años.

Este límite permitirá que las ca-
lificadoras de riesgo puedan dejar 
de disminuir la nota de Brasil y 
quien sabe en algunos pocos años, 
el país pueda conquistar nueva-
mente el Investment grade que 
perdió en 2015.

El Pdte. Temer envío al Congre-
so la Reforma Jubilatoria que debe 
contener como pilares, la igualdad 
de la edad jubilatoria y una impor-
tante pérdida de derechos de los 
propios Diputados y Senadores. Lo 
cual evitara un colapso en la eco-
nomía de Brasil, de no contener la 
situación podría convertirse en  la 
“Grecia” de las Américas.

En  el plano político las últimas 
elecciones municipales de Octu-
bre, han confirmado que, según 
los electores,  está agotado el mo-
delo de izquierda que ha tenido 
como excusa  la ayuda social, bus-

Gustavo Segré y Germán Segré
Socios Directores de Center Group
Profesores de la Universidad Paulista
@segregustavo
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cando mantenerse en el poder a 
cualquier costo (inclusive contrario 
a la ley, con casos de corrupción 
que parecen no tener fin).

La situación de Lula es compli-
cada (está procesado en 4 investi-
gaciones) sumado que su Instituto 
perdió los beneficios fiscales que 
tenía para el año 2011, acusado de 
desvío de finalidad. Lula dice que 
la institución se dedicaba a la me-
jora de la igualdad fiscal y la Afip 
de Brasil – Receita Federal – indica 
que solo administraba intereses 
personales de Lula.

Con respecto a los  partidos, el  
que más gano en los resultados 
fue el PSDB del ex Candidato Aecio 
Neves que consiguió elegir en pri-
mer turno el nuevo intendente de 
la Ciudad de San Pablo, João Doria, 
algo que no ocurría desde que en-
tró en vigencia el modelo de elec-
ción por dos turnos en 1992. Con 
un crecimiento del 15%.

El Partido PMDB, del Pdte. Mi-
chel Temer tuvo un crecimiento 
moderado del 1,2% y continúa 
siendo el mayor partido de Brasil.  
Y el actual presidente por haber 
sido  tres veces Pdte. de la Cáma-
ra de Diputados, sabe cómo usar 
este poder a su favor.

TEMAS PARA OBSERVAR EN EL 
MARCO INTERNACIONAL:

 Temer tendrá que prestar es-
pecial atención a  tres temas en la 
agenda internacional: 

A. El crecimiento de China
B. La tasa de interés de Estados 

Unidos (que ya inicio la suba de in-
tereses).

C. El valor de las Commodities  

(soja y Mineral de hierro sobre 
todo).

Proyecciones de algunas variables 
importantes para Argentina:

Tasa de interés:
 La Tasa SELIC (de referencia) 

está en el 13,75% al año. Consi-
derando una inflación anual esti-
mada en torno del 7%, Brasil tiene 
una de las tasas reales positivas 
más altas del mundo. Es de espe-
rar que en la primera reunión del 
COPOM del mes de Enero – Comi-
té de Política Monetaria – la tasa 
sufra una reducción del orden del 
0,5%.

Una tasa  SELIC por debajo del 
3% será bueno para activar el cré-
dito interno. El gobierno de  Dilma 
utilizo la Tasa SELIC para restringir 
la demanda y de esta manera con-
tener el índice de inflación. Con 
más crédito y mayor demanda.

Tasa de cambio: 
Existen tendencias hacia la suba 

(el posible aumento de la tasa de 
interés en USA) y hacia la baja (el 
ingreso de dólares atraídos por 
la tasa SELIC positiva en términos 
reales). Pero los analistas estiman 
que la moneda americana debe 
oscilar entre R$ 3,20 y R$ 3,30. La 
victoria de   Donald  Trump y los 
problemas de Lava Jato, pueden 
alterar el valor de esta variable.

 No hay aspectos económicos 
que coloquen al dólar arriba de 
los R$ 3,30 y el mercado sabe que 
cuando baja de R$ 3,20 el Banco 
Central interviene comprando fu-
turo para provocar que la cotiza-
ción no baje de este valor.

Crecimiento económico: 
Por primera vez en cuatro años, 

el FMI comenzó a mejorar las pre-
visiones de crecimiento de Brasil 
para el 2017 y proyecta un aumen-
to en la actividad económica de 
entre 0,5% y 07%. El mercado tra-
baja con una proyección del 1,1% 
y el gobierno estima que la econo-
mía crecerá 1,6%. 

Lo importante es que después 
de dos años de retroceso eco-
nómico próximo del 7,5% para el 
bienio 2015 – 2016 (que retrotrajo 
la economía de Brasil a los niveles 
del 2009 / 2010), Brasil volverá a 
crecer y esto siempre es una bue-
na noticia.

Podemos decir que la economía 
de Brasil esta como tres letras del 
abecedario:

Hasta este momento parecía 
una “I” de arriba hacia abajo en 
picada. En el último trimestre del 
2016 tiende a convertirse en una 
“J” encontrando el punto de in-
flexión en varios sectores. Por úl-
timo, estimamos que a partir del 
segundo trimestre del 2017, podrá 
convertirse en una “U” buscando 
entonces el crecimiento continuo 
para los próximos años.

Es de esperar que el Agro pue-
da ser una pieza fundamental en 
este esperado crecimiento y las  
proyecciones muestran que los 
Agro-negocios podría crecer el 5% 
en el próximo año.

Dos preocupaciones serias para 
Temer:

El Gobierno de Temer tiene dos 
motivos para preocuparse. Uno de 
ellos es la investigación en curso 

en el Tribunal Superior Electoral – 
TSE – en que se analiza si la formu-
la “Dilma – Temer” utilizó recursos 
ilícitos en la campaña presidencial 
del 2014.

La operación “Lava Jato” es una 
prueba que realmente existieron 
recursos provenientes de corrup-
ción tanto para el Partido de los 
Trabajadores-PT, como para el 
Partido Movimiento Democrático 
Brasileño-PMDB, por medio de 
constructoras que aumentaban el 
valor de los contratos en la Empre-
sa pública Petrobras,  para “donar 
recursos registrados en la ley elec-
toral” por estos excedentes ilícitos. 

Estimamos que el TSE tendrá 
en su poder este argumento elec-
toral, por si  la situación social se 
agrave de forma que obligue a 
pensar en alguna alternativa para 
un nuevo cambio en la presidencia 
de la República.

Ante una eventual sentencia 
que cancele la fórmula presiden-
cial antes de diciembre de 2018, 
habría llamado a elecciones en un 
plazo no mayor a los 90 días.

Si la eventual cancelación de la 
formula fuera después del 1 de 
enero del 2017 entonces será el 
Congreso por la vía indirecta que 
decidirá el próximo presidente 
hasta el final del mandato el 31 de 
diciembre del 2018.

Si la economía de Brasil mejora, 
muy probablemente la investiga-
ción se estire hasta el 2018 no te-
niendo sentido llamar a elecciones 
anticipadas evitando colocar un 
nuevo problema a la sensibilizada 
sociedad brasileña.

El otro fantasma es sin duda la 
justicia. Tanto la operación “Lava 
Jato” como la nueva investigación 

“Greenfield” pueden comprometer 
y mucho al partido PMDB del Pre-
sidente Michel Temer.

Una complicación judicial de los 
dirigentes del PMDB, adicionada a 
la complicación de los dirigentes 
del PT; podría agravar la situación 
política y de esta forma la compo-
sición del Congreso. Esto sin con-
tar con un aumento de presión po-
pular en el clamor “que se vayan 
todos”.

La Corte Suprema de Justicia ra-
tifico la prisión efectiva a partir de 
sentencia en segunda instancia y 
esto debe aumentar la cantidad de 
Arrepentidos.

La confesión como tal de Mar-
celo Odebrecht junto con otros 50 
ejecutivos de la misma empresa, 
que anexa informaciones de una 
planilla de coimas, puede hacer 
temblar Brasilia entera y debe ser 
confirmada en los próximos días.

La ventaja para Temer es que 
esto no sería motivo para que el 
Congreso pida su Juicio Político 
porque no fue durante su gestión 
como Presidente.

Sera hipotéticamente un caso 
para la Corte Suprema  analizar 
el proceso desde el punto de vista 
penal y no político

La relación con Argentina:
Que Argentina haya sido el pri-

mer destino de Temer como pre-
sidente oficial de Brasil tiene tres 
significados para analizar:

El primero es local, Temer viajo 
amparado en su figura de Presi-
dente efectivamente en ejercicio 
y represento institucionalmente a 
Brasil.

El segundo es bilateral ya que 
la política económica de Temer es 
muy próxima a la de Macri y esto 
es una fórmula que solo puede 
traer resultados positivos a am-
bos.

Brasil tendrá este año uno de 
los superávits comerciales más im-
portantes de los últimos años (lo 
estimamos en más de U$S 5.000 
Millones) y toda alianza podrá ser 
buena para los dos países: Para 
Brasil porque puede vender más, 
para Argentina porque si Brasil 
crece podría disminuir este déficit, 
aumentando sus exportaciones.

El tercero y último es regional 
debido a  que Temer como Ma-
cri, apoyan la flexibilización del 
Mercosur para que no se deba ir 
a negociar como Bloque y si unila-
teralmente.

Esto podrá acelerar acuerdos lo 
que permitirá  que cada uno po-
drá iniciar gestiones con otro país 
o bloque e invitar a quien desee a 
sumarse. Lo más importante, es 
que si algún socio del Mercosur no 
quiere participar, las negociacio-
nes continúan de igual modo.

CONCLUSIONES:
Temer no precisa hacer nada 

extraordinario para que Brasil, su 
economía y sobre todo su gente, 
salgan de esta crisis. Precisa hacer 
cosas ordinarias, extremadamen-
te bien hechas.
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 Dr. Luis Miguel Etchevehere, presidente 
de la Sociedad Rural Argentina

El campo, como motor de desa-
rrollo, tiene una función principal 
en la economía argentina. Hoy ve-
mos una reactivación y creemos 
que habrá una mayor producción, 
el desafío más importante será ga-
nar en competitividad. Para lograr-
lo, será fundamental el financia-
miento y también lograr acuerdos 
comerciales para tener condicio-
nes similares a las de nuestros 
competidores. De esta manera, 
podremos avanzar en la cadena 
de valor e industrializar nuestros 
productos.

El cumplimiento de las pro-
mesas de campaña del gobierno 
generaron una gran confianza, y 
eso se vio reflejado en generación 
empleo e inversiones. La elimina-
ción y reducción de retenciones, 
la unificación del tipo de cambio, 
la eliminación de las prohibicio-
nes de exportar, la salida del cepo 
cambiario y el arreglo con los tene-
dores de bono crearon una nueva 
etapa de construcción: pasamos 
del reclamo a la agenda diaria. De 
inmediato, el campo salió fuerte-
mente a invertir en una clara señal 
de confianza y una apuesta de los 
productores por el futuro del país.

Las perspectivas de los granos 
de cara a la campaña 2016/2017, 
son positivas, recuperándose la 
sustentabilidad productiva y apos-
tando a una mayor productividad, 

mediante un incremento en el uso 
de insumos estratégicos e incorpo-
ración de tecnología.

Según un estudio del Instituto 
de Estudios Económicos y Nego-
ciaciones Internacionales (IIEEyNI) 
de la Sociedad Rural Argentina 
(SRA), hay 600.000 mil hectáreas 
más de trigo, un pronóstico de 
850.000 más de maíz, y 450.000 
mil más de girasol, y la soja tendrá 
un área sembrada total similar a la 
de años anteriores, con lo que se  
espera alrededor de un 1.000.000 
de hectáreas adicionales con rela-
ción a la campaña anterior, lo cual 
ayudará a la rotación de cultivos y 
beneficiará la fertilidad de los sue-
los.

Rápidamente, se puso en mar-
cha el aparato productivo nacio-
nal. Con la confianza en un mejor 
horizonte, el campo inyectará en 
la economía, en el 2016/2017, U$S 
58.000 millones en todas las activi-
dades productivas del país.

El campo ya arrancó: El 80% de 
ese dinero se gasta y se invierte 
en los pueblos donde se produce. 
Es una inyección a la economía de 
miles y miles de pueblos en toda la 
Argentina.

De las actividades considera-
das, lidera la ganadería con una 
inversión y gasto estimado de al-
rededor de 22.500 millones de dó-
lares. Los ganaderos practican una 

clara retención de vientres, con 
el fin de aumentar en el mediano 
plazo la “fábrica” de terneros, para 
continuar recuperando el stock. El 
productor destinará 13.765 millo-
nes de dólares a la reposición de 
hacienda. Se espera un aumento 
de la participación en la faena de 
novillos pesados para exporta-
ción, con el beneficio que la ma-
yor cantidad de kilos por cabeza 
a su vez generará más cantidad 
de carne para el mercado interno, 
estos ciclos biológicos brindarán 
sus beneficios durante 2017 y los 
próximos años. Este sector inver-
tirá también en gastos directos e 
indirectos y adquirirá bienes de 
uso durable por 1.075 millones de 
dólares.

Con una fuerte reacción, la in-
versión en agricultura será cerca 
de 21.000 millones de dólares. La 
reducción de los derechos de ex-
portación y la eliminación de las 
trabas a las ventas externas brin-
daron mayor transparencia y com-
petencia en los mercados internos.

Las ventas de fertilizantes 
muestran una mejora en el primer 
cuatrimestre del 2016 y las impor-
taciones de abonos, también. Du-
rante el primer semestre, aumen-
taron las ventas de cosechadoras, 
sembradoras e implementos agrí-
colas. Otro de los sectores que 
siente con fuerza el cambio es el 

de la industria automotriz, ya que 
la demanda de camionetas marca 
un aumento del 25% en el primer 
semestre del 2016. Esto significa 
un repunte de la industria metal-
mecánica y de todo lo que tiene 
que ver con la actividad producti-
va, que también va a la construc-
ción, a los servicios y al comercio

Es indispensable para nuestro 
país volver a integrarnos con el 
mundo, para lograr el despegue 
de la economía y su proyección 
en el escenario internacional. 
Será vital la interacción pública y 
privada para contribuir en la bús-
queda de soluciones efectivas al 
calentamiento global, la seguridad 
alimentaria y la erradicación de 
la pobreza. En este sentido, con-
tinuaremos participando de las 
reuniones de la FAO y de la FARM, 
y de las misiones comerciales y fo-
ros internaciones acompañando 
al Ministerio de Agroindustria con 
el objetivo de garantizar la inno-
vación, incrementar la producción 
sustentable y fomentar la adop-
ción de buenas prácticas agrícolas.

De cara al futuro hay cinco 
condiciones que debe mejorar la 
economía del país para estar a la 
misma situación que sus compe-
tidores internacionales: tener es-
tabilidad monetaria: que no haya 
inflación; lograr un financiamiento 
más barato: pedir crédito a un dígi-

La reactivación en nuestro país ya arrancó
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Celebración de los 150 años de la Sociedad Rural Argentina, en Córdoba.

to en el largo plazo; lograr mejores 
acuerdos comerciales: la Argenti-
na paga un arancel de hasta 29% 
para entrar sus productos cuan-
do otros lo hacen al 0%; mejorar 
la infraestructura: es necesario 
trasladar nuestros productos con 
menor costo; y aprobar un seguro 
agrícola multiriesgo: indispensable 
ante el cambio climático.

Como hace 150 años hicieron 
los fundadores de la Sociedad Ru-
ral Argentina, hoy apostamos una 
vez más al futuro con un gran es-
fuerzo invirtiendo en tecnología y 
desarrollo.

Hoy, el principal inversor que 
tiene el campo en la Argentina es 
el productor nacional. La elimina-
ción y reducción de retenciones 
a las exportaciones y la quita de 
trabas al comercio exterior fueron 
fundamentales para generar con-
fianza e incentivar inversiones en 
el sector. Las ventajas en materia 
de calidad de los productos argen-
tinos y una sólida presencia del Es-
tado, propician el marco necesario 
para generar competitividad y una 
activación económica que benefi-
ciará al país en su conjunto.

De la mano del campo, la reac-
tivación en nuestro país ya arran-
có. El desafío será trabajar en la 
cooperación pública y privada 
para que podamos expresar todo 
nuestro potencial productivo, y 
para que cada día mejores alimen-
tos lleguen a la mayor cantidad de 
mercados posibles.

· Villarroel  & Gay Challiol ·

Desarrollo Empresarial 

Comercio Internacional 

Cel: 343-5038650 Tel: 0343- 4071724
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 Análisis de la situación, sus rela-
ciones comerciales y perspectivas en 
un nuevo escenario regional. Reali-
zado por el Dr. Ignacio Bartesaghi: 
Coordinador del Observatorio Amé-
rica Latina y Asia Pacífico, Director 
del Departamento de Negocios In-
ternacionales e Integración de la Uni-
versidad Católica del Uruguay (UCU), 
Profesor de la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la UCU, Doctor en 
Relaciones Internacionales, Máster 
en Integración y Comercio Interna-
cional, posgraduado en Negocios 
Internacionales e Integración y en 
Comercio Exterior y Licenciado en 
Relaciones Internacionales. Además 
integra el Sistema Nacional de Inves-
tigadores del Uruguay, es autor de 
numerosos libros y artículos sobre 
su especialidad.

LA SITUACIÓN ACTUAL DEL MERCO-
SUR

El Mercosur se encuentra atrave-
sando la peor crisis desde su cons-
titución, lo que está asociado a una 
serie de malas decisiones tomadas 
en los últimos años y por el incumpli-
miento de las metas fundacionales.

Técnica Analía Villarroel
El bloque se politizó más allá de 

lo razonable y dejó de lado el pilar 
económico y comercial, afectando la 
cohesión. Con el nuevo contexto po-
lítico debido a los cambios en Argen-
tina y Brasil, se está iniciando una 
nueva etapa pero todavía con resul-
tados inciertos, pero que comienza a 
forjarse desde la suspensión de Ve-
nezuela del Mercosur.

LA REFORMULACIÓN INSTITUCIO-
NAL DEL BLOQUE

El bloque debe volver a sus oríge-
nes y priorizar su agenda económica 
y comercial. La reformulación tiene 
que atender una revisión de las me-
tas fundacionales, reconociendo que 
nunca se alcanzó la conformación de 
una unión aduanera y que parece 
ciertamente difícil alcanzar un mer-
cado común.

Sería recomendable perfeccionar 
la zona de libre comercio superando 
las restricciones internas al comer-
cio, las que aún afectan el normal 
desarrollo de los negocios. Se deben 
armonizar normas en otras áreas 
que incorporen progresivamente las 

nuevas disciplinas del comercio in-
ternacional.

Debido a la suspensión de Vene-
zuela y el inminente ingreso de Bo-
livia al Mercosur, el bloque deberá 
debatir profundamente si quiere 
un Mercosur de cuatro o de seis, re-
flexionando sobre las oportunidades 
de esos mercados para el desarrollo 
del Mercosur. Este análisis debe ha-
cerse desde el punto de vista econó-
mico y comercial, no político como se 
ha desarrollado hasta el momento.

EL PROCESO DE NEGOCIACIÓN CON 
LA UNIÓN EUROPEA

Las negociaciones están activas 
y se logró el pasado año un inter-
cambio de ofertas que es una bue-
na noticia, si bien dicha instancia 
no colmó las expectativas debido a 
la exclusión de productos de suma 
relevancia para el Mercosur. De to-
das formas es el primer intercambio 
de ofertas desde el año 2004, lo que 
es un avance. En la última reunión, 
no se avanzó sustancialmente pero 
continúa abierto el proceso negocia-
dor y se espera favorezca las nego-

ciaciones el hecho de que es posible 
se postergue o descarte las negocia-
ciones entre la Unión Europea y Es-
tados Unidos.

Por otro lado, hay que reconocer 
que con el cambio de gobierno tanto 
Argentina como Brasil, muestran sus 
gobiernos mayor interés en avan-
zar en este proceso de negociación. 
En contrapartida, preocupa que la 
Unión Europea enfrenta los emba-
tes del Brexit lo que naturalmente 
afecta toda negociación en curso. 
Asimismo, el bloque negocia parale-
lamente con India, la ASEAN y toda-
vía con Estados Unidos, negociación 
que si bien enfrentan una serie de 
dificultades, sí implican que la Comi-
sión Europea enfrente una agenda 
externa muy ambiciosa.

REDEFINICIÓN DE LAS RELACIONES 
INTERNACIONALES DEL MERCOSUR

El Mercosur se encuentra rede-
finiendo su política internacional. 
Los nuevos gobiernos y progresi-
vamente parte de los empresarios, 
comienzan a reconocer que ya no es 
una posibilidad seguir aislado del co-
mercio internacional. En los últimos 

años no se han suscrito acuerdos co-
merciales de relevancia económica y 
comercial, mientras que gran parte 
de los países del mundo e incluso 
algunos de América del Sur, fueron 
muy activos en las negociaciones in-
ternacionales.

En definitiva, los miembros del 
Mercosur presentan desventajas de 
acceso cada vez más crecientes res-
pecto a sus competidores directos, 
lo que afecta la competitividad de 
nuestros empresarios.

VENEZUELA Y SU PARTICIPACIÓN EN 
EL BLOQUE

El ingreso de Venezuela con-
cretado en 2012 por una decisión 
política y violando las normas bá-
sicas del Mercosur hirió de muerte 
al Mercosur, proceso que ya venía 
enfrentando desde tiempo atrás 
incumplimientos en sus normas co-
munitarias y laudos arbitrales.

La situación presentada en la ac-
tualidad con Venezuela por motivo 

LA NECESIDAD DE UN NUEVO MERCOSUR
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de la presidencia pro témpore (la 
que finalmente se le denegó), no 
solo tiene impacto en la imagen in-
ternacional, sino también en la ope-
rativa interna del Mercosur por la 
falta de consenso.

Ahora se abre un nuevo escena-
rio por la reciente suspensión. Debe 
considerarse, que la misma es una 
decisión política con algún sustento 
jurídico. La figura de suspensión no 
existe en el marco del Protocolo de 
Adhesión, solo se podría aplicar en 
el marco de la Cláusula Democrática 
del Protocolo de Ushuaia. Si bien se 
hace referencia a la Convención de 
Viena sobre el Derecho de los Trata-
dos, este camino es muy discutible 
desde el punto de vista jurídico.

El bloque ingresa ahora en una 
etapa de incertidumbre donde pri-
ma el vacío legal. En definitiva, Vene-
zuela ingresó por una decisión políti-
ca y será expulsado por una decisión 
política. El denominador común del 
Mercosur es el incumplimiento de 
las normas, lo que naturalmente 
afecta el desarrollo del bloque.

TEMAS DEL ACUERDO FIRMADO POR 
ARGENTINA, URUGUAY, BRASIL Y PA-
RAGUAY EN NEW YORK

Los cuatro miembros originarios 
acordaron evitar que Venezuela 
asuma la presidencia pro témpo-
re, alegando que no cumplió con la 
incorporación de las normas que 
establece el Protocolo de Adhesión 
y otorgándole un plazo para la in-
corporación de las normas comuni-

tarias (se venció en diciembre). Más 
recientemente se tomó la decisión 
de suspenderlo.

Se podría activar el sistema de 
solución de controversias, pero por 
diferentes motivos políticos y técni-
cos no se seguirá dicho camino. Más 
recientemente Venezuela mencionó 
que lo activaría, lo que sería posible 
para otorgarle nuevamente al pilar 
jurídico la importancia que tiene. 
Cuando hay diferencias de interpre-
tación, es necesario que sea la jus-
ticia del Mercosur la que dirima las 
diferencias entre los miembros.

LA POLÍTICA EXTERIOR ARGENTINA, 
SUS EFECTOS PARA EL BLOQUE

Podría llevar a que el bloque per-
mita flexibilidades y avance en las 
negociaciones externas con la Unión 
Europea o comience a negociar con 
otras economías como las asiáticas. 
De hecho, el Mercosur se encuentra 
profundizando el acuerdo que tiene 
con India.

BRASIL Y SU NUEVO RUMBO
Depende de cuál sea su propues-

ta. Hasta el momento no se ha plan-
teado por parte de Brasil qué Merco-
sur se quiere. Solo se hizo mención 
a la necesidad de volver al Mercosur 
económico y comercial, lo que com-
parte Macri y también Paraguay y 
Uruguay.

La pregunta sería si finalmente 
se impulsará un nuevo Mercosur 
olvidando algunas de las metas fun-

dacionales, permitiendo más flexibi-
lidades y apostando a un bloque sin 
Venezuela. Aún no está claro hacia 
dónde vamos.

DESAFÍOS DEL MERCOSUR
Definir qué bloque se preten-

de conformar. ¿Queremos ser una 
unión aduanera y un mercado co-
mún? Es necesario definir qué se 
es para tener claro hacia dónde se 
quiere ir. En el Mercosur no está 
claro este asunto y será básico para 
el futuro. Lo que sí parece evidente 
es que necesitamos otro Mercosur, 
en caso contrario los riesgos de un 
quiebre son elevados.

Así lo afirmó Carmen Polo, 
subsecretaria de Planificación de 
Transporte de Cargas y Logística 
en el XXV Encuentro Nacional de 
Logística. Bajo el lema “25 años, 
profesionalizando la Cadena de 
Abastecimiento”, más de 450 
personas participaron del XXV 
Encuentro Nacional de Logísti-
ca Empresaria, organizado por la 
Asociación Argentina de Logística 
Empresaria (ARLOG), el 10 de no-
viembre pasado, en la Usina del 
Arte de la ciudad de Buenos Aires. 
Este año, el eje del encuentro fue 
“La logística: del centro de costos 
a la competitividad y la generación 
de valor”.

Luego de las bienvenidas de 
Hernán Sánchez y Luciano Guacci, 
presidentes de ARLOG y del en-
cuentro, respectivamente, tomó 
la palabra el economista Miguel 
Bein, quien pronosticó que la 
economía crecerá en 2017 y que 
“los salarios le ganarán al dólar”. 
Anticipó también que la obra pú-
blica tendrá un 5% de incremento 
real. Agregó que las tasas inter-
nacionales “no subirán mucho”, 
lo que le permitirá a la Argentina 
seguir financiándose. A su turno, 
Ignacio Stegmanm, presidente de 
IDEA, se refirió a las perspectivas 
del país para el 2017, vaticinando 
que crecerá el trabajo basado en la 

economía del conocimiento. “Los 
puentes que el país debe construir 
y cruzar tienen que hacer eje en 
lo económico, lo institucional y lo 
social. En 30 años de democracia 
construimos instituciones débiles 
con un 32 por ciento de pobreza y 
falta de infraestructura. El desafío 
para el país es actuar con humil-
dad y escuchar a todos”, añadió el 
ejecutivo.

En el segundo módulo del En-
cuentro, Carmen Polo, subsecre-
taria de Planificación de la Nación, 
fue la encargada de abordar el 
tema del Plan de Infraestructura 
del Gobierno. Manifestó que la 
conformación del Consejo Nacio-
nal de Logística es “un desafío no 
menor” y mostró su deseo de que 
la idea “no quede en proposición, 
que luego no se pueda sostener, 
y que su tarea dará inicio el año 
próximo”. Propuso conformar un 
consejo que sirva de herramienta 
de interacción entre el Estado y las 
empresas del sector.

Expresó que un ejemplo de la 
participación público-privada se 
logró en una operación conjunta 
con operadores ferroviarios y pro-
pietarios de puertos, en la mejora 
de los accesos a los puertos del 
Gran Rosario. Por esa vía se expor-
ta el 90% de los granos y aceites 
argentinos. Sostuvo que el área 

El Gobierno se hace eco del pedido de ARLOG: 

«Estamos en camino hacia un 
Consejo Nacional Logístico»
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del Ministerio de Transporte cuen-
ta con 100.000 millones de pesos 
de presupuesto y que la inversión 
para el período 2016-2019 llegará 
a 375.000 millones.

Consideró que el costo logístico 
del transporte se reducirá con ca-
lidad y capacidad de infraestructu-
ra en rutas, puertos, aeropuertos 
e hidrovías. Agregó que por los 
41.000 kilómetros de rutas nacio-
nales circula el 95% de las 450.000 
toneladas de mercaderías que 
se transportan en el país y que la 
mejora de la red ferroviaria per-
mitirá que el actual 5% que circula 
por esa vía llegue al 20%. Sostuvo 
que la inversión en la red vial fe-
deral comprende 2.400 kilómetros 
en redes de autopistas nuevas y 
4.000 kilómetros de rutas seguras, 
con un plan de 12.500 millones de 
dólares para el período 2016-2019, 
que llegaría a 28.000 millones en 
2027.

Luego, Alejandro Leiras, direc-
tor de Capacitación de ARLOG, 
presentó un estudio sobre los re-
cursos humanos en logística, reali-
zado por el Observatorio de Inves-
tigaciones Logísticas de ARLOG. 
En total, fueron encuestadas 96 
empresas, 54% de origen nacional 
y el resto, multinacional. El ausen-
tismo general es del 6,7%. Las cau-
sas más frecuentes responden a 
enfermedades varias (30%), enfer-
medades crónicas (21%), acciden-
tes “in itinere” (9%) y accidentes en 
el trabajo (8%). Y el 32% restante 
se debe a permisos gremiales, trá-

mites y condiciones climáticas.
En cuanto a la complejidad para 

realizar búsquedas y promoción 
de operarios, el 44% de los em-
pleadores contestó que les parece 
fácil. Con respecto a la búsqueda 
de analistas, el 57% seleccionó una 
complejidad media. El 53% expu-
so que tiene una dificultad media 
para contratar supervisores. En lo 
que respecta a la búsqueda de je-
fes, la encuesta arrojó que para un 
50% resulta compleja.

El sondeo dio como resultado 
que, para los operarios y analista, 
la complejidad mayor radica en la 
capacidad de creación y resilien-
cia, con 49 y 37%, respectivamen-
te. Con respecto a los superviso-
res, la mayor complejidad radica 
en el conocimiento técnico/pro-
fesional y capacidad de creación 
y resiliencia, con 34% en ambos 
casos. Para los jefes, los salarios, 
con 31% y el conocimiento técnico 
y profesional, con el 30%, son los 
ítems más complejos. En tanto, 
para gerentes, el 37% de los en-
cuestados considera que el salario 
representa la mayor complejidad y 
un 28%, el conocimiento técnico/
profesional.

Respecto de los motivos de al-
tas, bajas y modificaciones del 
personal, un 45% se debe a des-
vinculaciones, un 22% a incorpo-
raciones, y un 17% a promociones. 
Otro ítem analizado fue la capa-
citación. Un 70,1% recibe capaci-
tación de 10 a 20 horas por año, 
el 14% no recibe capacitación, un 

11,3% se capacita de 21 a 50 ho-
ras, y un 4,1%, más de 50 horas. 
Este resultado arroja un total de 
197.200 horas, con una inversión 
estimada de 30 millones de pesos.

El estudio reflejó que 19 gre-
mios están presentes en la ac-
tividad logística. El Sindicato de 
Camioneros está presente en el 
76% de los casos. A modo de con-
clusión, Leiras manifestó que “es 
importante identificar los emer-
gentes reflejados en el estudio: au-
sentismo, la complejidad de cubrir 
puestos, diversidad de gremios 
y costos logísticos para alcanzar 
competitividad en el proceso”.

Luego, Hernán Sánchez se re-
firió a los 25 años de ARLOG. Co-
mentó que la asociación superó 
las 1.300 horas de capacitación, 
integradas por los cursos en sede 
e in company. Agregó que, junto 
con Plaza Logística, creó un cen-
tro de capacitación en Zona Norte. 
Además, resaltó los eventos que 
congregan al sector entre los que 
mencionó a Logisti-K y el encuen-
tro de ARLOG. Instó a los asisten-
tes a participar de estas activida-
des: “Cuánto más cerca de ARLOG 
estén, más peso tendremos en la 
agenda de la logística en la Argenti-
na. Hoy ARLOG es un referente cla-
ro de la actividad. Tanto el Gobier-
no como entidades privadas nos 
consultan y piden nuestra opinión. 
Estamos preparados para darla y 
en ese camino vamos. El Observa-
torio de Investigaciones Logísticas 
es una muestra de lo que estamos 

haciendo para ayudar a la Argenti-
na a mejorar su logística”.

CASOS DE ÉXITOS
Ya por la tarde, el Encuentro 

Nacional de Logística se dedicó a 
los casos de éxito. En primer lugar, 
Ángel Gil Gallego, presentó el caso 
de la empresa española Pikolin y 
se refirió a la optimización de la 
última milla como clave para la 
implementación de una estrategia 
omnicanal. Comentó que la om-
nicanalidad genera entregas más 
pequeñas pero más frecuentes 
en hipermercados, e-commerce y 
retail.

Pikolin es la empresa líder del 
mercado de colchones y somieres 
en España, maneja 52.000 referen-
cias y gestiona 289.000 pedidos al 
año que se traducen en 1.200 en-
tregas diarias. El sistema logístico 
implantado, además de la reduc-
ción de costos, incrementó las en-
tregas a domicilio con una mejora 
de la eficiencia.

Comenzaron la optimización 
con la implementación de un sis-
tema de ruteo para mejorar las 
entregas. A eso le siguió el uso de 
smartphones para estar comuni-
cados con los choferes, sistemas 
de geolocalización para los ca-
miones, centralización de stocks y 
previsión de la demanda. La auto-
matización del picking les permite 
gestionar

Con 80.000 entregas a domici-
lio al año. Gil Gallegos concluyó: 

“La logística era históricamente un 
costo. Con los años se convirtió en 
una ventaja competitiva”.

La tecnología y la innovación 
en un centro de distribución de 
última generación fue el segundo 
caso de éxito presentado, a cargo 
de Mariano Simonetti, jefe de Plan-
ta de Droguería del Sud, que cuen-
ta con 9 centros de distribución y 
52.000 metros cuadrados, desde 
donde abastece cotidianamente 
a 8.700 farmacias. Por su sistema 
de repartos se recorren 35 millo-
nes de kilómetros al año, cada día 
se realizan 16.000 entregas diarias 
en todo el país y se distribuyen 19 
millones de unidades mensuales.

En tanto, la inversión total de 
su nuevo Centro de Distribución 
de Avellaneda fue de 400 millo-
nes de pesos. El establecimiento 
posee una capacidad de prepara-
ción de 1.700 pedidos por hora, 
una extensión para almacenar y 
distribuir 20.000 referencias, un 
nivel de automatización superior 
al 90%, humedad y temperatura 
controlada entre 15 y 25 grados. 
Los procesos dentro de la planta 
se encuentran controlados con 
tecnología de radiofrecuencia, el 
transporte interno se realiza me-
diante 2.200 metros de cintas me-
canizadas que vinculan todos los 
sectores, conformando un sistema 
integrado de almacenamiento, pic-
king y expedición.

 A continuación Pablo Lucca, 
gerente general de Schafer Argen-
tina analizó la solución logística 

que implementó para Droguería 
del Sud.

En el último módulo, Eduardo 
Kastika, máster en gestión de la 
Ciencia y la Tecnología, enume-
ró las diez claves para innovar 
por medio de las experiencias: 
simplicidad, redefinir la experien-
cia, experiencia móvil, facilitar la 
adopción, experiencia amigable, 
comprender mucho más al cliente, 
aceptar lo contraintuitivo, demos-
trar valor real, educar todo el tiem-
po y crear buenas historias.

A modo de conclusión, Luciano 
Guacci, presidente del XXV Encuen-
tro Nacional de Logística, expresó: 
“Logramos los objetivos que nos 
propusimos, ya que los asisten-
tes se van con herramientas para 
su gestión y la planificación del 
próximo año. Esta cita de los pro-
fesionales del sector, una vez más, 
permitió que los participantes se 
lleven propuestas, ideas y pregun-
tas a sus ámbitos de trabajo”.
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Desde tiempos ancestrales los 
procesos de integración, han sido 
fuente de riqueza y movilidad so-
cial, desde mercaderes que iban y 
venían arriesgando sus vidas, para 
proveer los productos que les de-
mandaban;  hasta aviones, barcos, 
trenes y camiones, circulando con 
mercaderías por todo el mundo, y 
claro, drones que llevaran lo que 
necesites, hasta la puerta de tu 
casa.

Pero dicho proceso, hoy en día 
requiere de miradas de largo pla-
zo, voluntades y esfuerzos con-
juntos del mundo político y de 
una sociedad empoderada; Lati-
noamérica poco a poco, más por 

-
luntad, va encontrando que dicho 
camino es el correcto, abrir puer-
tas y ventanas a la integración, es 
la mejor opción para el futuro de 
nuestros países, máxime cuando 
enfrentamos crisis y cambio de 
paradigmas,  en las grandes po-
tencias económicas del mundo.

Hoy es el momento histórico 
en que integración = desarrollo, 
porque no existe alternativa de 
fallar;  cuando piensas en que pue-
des unir dos océanos (Atlántico y 

donde ya habitan 21,2 millones de 
personas, donde existe además 

-
ná) que atraviesa tres países. Por 

-
yor cantidad de tratados de libre 
comercio del mundo, con acceso a 

                                                                   zetíneB ziuR odraudE solraC
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CORPAN: Corredor Bioceánico Central, 
Coquimbo – Porto Alegre

La Integración de los subterritorios nacionales, como palanca de desarrollo

los mayores y mejores mercados, 
donde la gran mayoría de sus pro-
ductos ingresan con arancel 0. Por 
el Atlántico Brasil, una de las ma-
yores economías del mundo, y en 
el centro Argentina, cuyo territorio 
interior con sus grandes produc-
ciones busca nuevas alternativas 
de salida a sus productos, y no ol-
videmos a Paraguay y Uruguay con 
lo propio, entonces, ¿qué hemos 
estado esperando para concretar 
tan importante proyecto ? 

Ya el BID (Banco Interamericano 
de Desarrollo) ha entregado, USD 
40 millones (20 para Chile y 20 
para Argentina) para dar inicio al 

binacional de Agua Negra que uni-
rá la Región de Coquimbo – Chile, 
con la Provincia de San Juan – Ar-
gentina, cuyo costo estimado hoy 
bordea los USD 1500 millones, 
monto también comprometido 
por el BID, lo que dará,  el gran y 

este a través del llamado Corredor 
Bioceánico Central,  Coquimbo – 
Porto Alegre. Lo cual tendrá como 
resultado nuevas inversiones  a lo 
largo y ancho del corredor, que po-
sibilitarán el tránsito de personas y 
mercancías, a través de sus 2472 
kms de longitud, con salida a dos 
océanos y conexión a la segunda 

importante de Latinoamérica.
Éste sin duda es un proyecto de 

futuro, de largo plazo, apostando 
por la descentralización territorial, 

propiciando nuevas vías y fórmu-
las insospechadas de crecimiento, 
para territorios interiores y coste-
ros en dicho corredor; que conec-
tará países, culturas, idiomas, pai-
sajes, productos y servicios entre 
sus habitantes.

Construir el túnel más largo y 
alto de Latinoamérica, (13,9 Kms 
de longitud y 4085 msnm como 
cota máxima) sin duda, ofrecerá 
una gran ventana al desarrollo, 
pero también será una alternati-
va viable y abierta durante todo el 
año, para la carga y el tránsito de 
personas que no pocas veces du-
rante el año, quedan varadas en 
el paso,  El Libertador, saturado y 
cerrado por condiciones climáticas 
adversas. Será la mayor obra de 
infraestructura de la última déca-
da en Latinoamérica, un túnel que 
contempla dos túneles ida y regre-
so con dos carriles en cada uno y 
con los más altos estándares cons-
tructivos y de seguridad para dicha 
clase de obras. Para ello, las fechas 
ya están dadas, el pasado 19 de 

de empresas, luego las empresas 
-

sentarán sus ofertas económicas 
y técnicas, teniendo como fecha 
probable de adjudicación el 1 de 
abril de 2018 o quizás antes, dado 
que hay compromisos de poder 
tener licitado y adjudicado tan im-
portante proyecto binacional, an-
tes del término del gobierno de la 
presidenta Bachelet, que termina 

el 11 de marzo de 2018. Coquim-
bo y San Juan, han cumplido en 
abril pasado, 25 años de Comités 
de integración ( antes comités de 
frontera) reuniones binacionales, 
donde el mundo público y pri-
vado, convergen para   exponer, 
dialogar, acordar  e ir construyen-
do y consolidando la integración 
a través del Paso de Agua Negra, 
y empujando el gran y anhelado 
proyecto del Túnel homónimo; ese 
empeño y constancia, le han valido 
ser ejemplo de esmero, ante todos 
los comités que operan, a lo largo 
de una de las fronteras más largas 
del mundo (Chile – Argentina), a 

integración de Chile operando en 
Argentina, llamada Casa de Chile, 
dependiente del Gobierno Regio-
nal de Coquimbo, en la ciudad de 
San Juan, la que ha contribuido 
decididamente en la visualización 
de la integración para los Sanjua-
ninos, siendo además un enclave 
de apoyo para los chilenos que 
visitan o quieren realizar negocios 
en la vecina ciudad trasandina, 
también para los argentinos que 
quieren visitar o invertir en la Re-
gión de Coquimbo,  así como para 
los connacionales que residen en 
dicha Provincia Argentina.

Como una forma de acelerar 
-
-

tro del Corredor, el sector privado 
gestó la creación de la Red para el 
Desarrollo del Corredor Bioceá-

Portal Tunel Agua Negra



20 21Ene 2017Ene 2017

*Millones de dólares FOB. Fuente: Elaboración propia Proyecto FIC-R UCN: en base a Aduanas Chile; INEC, Argentina; AliceWeb 
Ministerio del Desarrollo, Industria y Comercio Exterior, Brasil

*El Corredor Bioceánico Central Coquimbo - Porto Alegre:

2.472 Kms. de longitud   Conectividad eje MERCOSUR - Chile
21,2 millones de consumidores  38 puertos - 16 aeropuertos

nico Central Coquimbo-Porto 
Alegre (Red CBC), en San Juan – Ar-
gentina, en febrero 2015. Fundada 
por entidades privadas de Chile y 
Argentina representados en fo-
ros, cámaras, bolsas de comercio 
y la Corporación Paso Agua Negra 
(CORPAN), que desde el mundo 
civil, ya lleva más de una década 
impulsando el desarrollo, a través 
de la integración, con base en la 
Región de Coquimbo. Dicha Red, 
se reunió nuevamente en Santa 
Fe y Paraná – Argentina en julio de 
2015, donde se reunieron 49 acto-
res privados de las provincias de 
San Juan, Córdoba, Santa Fe, Entre 
Ríos y la Región de Coquimbo. Lue-
go en noviembre de 2015, se su-
marían representantes, públicos 
y privados de Rio Grande Do Sul – 
Brasil; así, esta Red ha tenido una 
intensa actividad y próximamente, 
estará por reunirse en Argentina y 
Brasil, para proseguir con sus acti-
vidades.

Ahondando en las posibilidades 
comerciales, ya se han estudiado 
un sinnúmero de ellas, a partir del 
Estudio de Complementariedad 
Económica entorno al Corredor 
Bioceánico Central Coquimbo – 
Porto Alegre,  liderado por la Uni-
versidad Católica del Norte, sede 
Coquimbo, con el apoyo de la Uni-

versidad Católica de Cuyo y los go-
biernos locales de ambos países. A 
todo el intercambio de productos 
y servicios, se suman las ventajas 
de Chile para exportar al merca-
do asiático, Oceanía, el NAFTA y 
también a la reciente Alianza del 
Pacífico, entre otros mercados; así 
como el intercambio complemen-
tario a lo largo de todo el corredor, 
a medida que se avanza en los es-
tudios, las giras y visitas por parte 
de empresarios a las ciudades del 
Corredor, aumentan las posibilida-
des de concreción de futuros ne-
gocios o emprendimientos.

Ya Coquimbo y San Juan pla-
nean salir a presentarse como una 
sola macro región ante el mundo, 
promoviendo una oferta conjun-
ta de bienes y servicios, para ello, 
se escogió un nombre que espera 
ser sancionado por las entidades 
gubernamentales: Paralelo 30 
San Juan – Coquimbo, ha sido 
él elegido, para una nueva y pro-
metedora forma de hacer inte-
gración y potenciar el desarrollo 
de esta región binacional, en ese 
marco, ya se realizó, tiempo atrás 
una gira de negocios del Nodo: 
oportunidades de Mercado en el 
Corredor Bioceánico Central Co-
quimbo – Porto Alegre, programa 
financiado por CORFO (Chile) para 

que una treintena de empresas de 
la Región de Coquimbo, puedan 
explorar y concretar acuerdos de 
negocios con sus pares a lo largo 
del Corredor.

El 5 de diciembre pasado, se 
abrió oficialmente el Paso de Agua 
Negra, para la temporada estival 
2017, donde autoridades y repre-
sentantes del mundo civil de la 
Región de Coquimbo y de la Pro-
vincia de San Juan, se encontraron 
nuevamente, en la alta cordillera 
de Los Andes, esta vez con la gran 
satisfacción, de tener el proceso 
de licitación ya en marcha, en un 
feliz camino… sin retorno

Sin duda hemos avanzado, con 
muchos tropiezos y aciertos; pero 
lo fundamental, es que atrás que-
daron los días de egoísmo y aisla-
miento, hoy soplan fuertes vientos 
de integración, que seguramente 
marcaran una nueva inflexión en 
nuestra historia, como para decir-
les a Mistral, Sarmiento, y Bolívar: 
estamos cumpliendo, con vuestros 
sueños…

Mapa del Corredor Bioceánico Central elaborado por el Gobierno de San Juan
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Diego Dumont                                 
CPN Y Despachante de Aduana

Argentina se vuelve a meter de 
lleno en la materialización de una 
Ventanilla Única de Comercio Ex-
terior. Si bien la primer experien-
cia data del año 2012, cuando se 
implementó la inolvidable DJAI   
como “Ventanilla Única Electróni-
ca” (RG AFIP 3252/12 y 3255/12), 
aquella fue  una prueba  efímera 
y acotada a la administración de 
las importaciones. Después en 
2014 hubo un tibio intento con la 
RG AFIP 3599/2014 pero la norma 
quedó huérfana de continuidad.

Pero esta vez la cosa pinta di-
ferente, y el equipo de Macri está 
enfocado en materializar la “Sin-
gle Window” nacional. En octubre 
pasado hubo un relanzamiento 
general del Régimen  por Decreto 
1079, que incluye un Comité de 
Implementación que involucra a 
la propia Jefatura de Gabinete de 
Ministros (más AFIP y Secretaría 
de Comercio). A continuación, se 
sumó a la VUCEA el SENASA  (Reso-
lución Conjunta AFIP 3972/2016 y 
SENASA 774/2016)  y el  INV (Reso-
lución Conjunta AFIP 3981/2016 e 
INV 234/16). Hace pocos días AFIP  
comunicó a los operadores (por  
SICNEA) la  puesta en marcha para 
algunas operaciones, competencia 
de estos dos organismos.   Pero 
¿qué podemos aprender de la ex-
periencia internacional y a qué de-
safíos habrá que enfrentarse para 
lograr una verdadera Ventanilla 
Única Integral?

LA VENTANILLA ÚNICA EN EL 
MUNDO

Mucho antes de llamarse Venta-
nilla,  los países asiáticos la intro-
dujeron como pilar de su comercio 
exterior. En especial, Singapur  la 
puso en marcha en 1989 con el 

nombre de TradeNet, y luego Hong 
Kong  hizo lo propio en 1997 con 
TradeLink.  Mientras que normal-
mente la Ventanilla Única se mue-
ve por los ejes Gobierno-Opera-
dor, y  Gobierno-Gobierno,  países 
asiáticos como Corea, Hong Kong 
y Singapur  avanzaron sobre  el eje 
Operador-Operador, integrando 
a la Ventanilla Única documenta-
ción electrónica y medios de pago, 
siendo pioneros del comercio sin 
papeles.

IMPLEMENTACIÓN DE LA VENTA-
NILLA ÚNICA EN ASIA

Fue recién en 2004,  cuando  se 
empezó a hablar de Ventanilla Úni-
ca para el Comercio Exterior, como 
tal (“Single Window”, en inglés). La 
Comisión Económica de Naciones 
Unidas para Europa (UNECE, su 
sigla en inglés),  por Recomenda-
ción N° 33  la definió como  ám-
bito (virtual) “que permite a las 
partes involucradas en comercio y 
transporte presentar información 
comercial  y/o documentos por 
única vez, para cumplir requeri-
mientos para importación, expor-
tación o tránsito de mercaderías”. 
La Recomendación  proporcionó 
diferentes modelos para alcanzar 
los objetivos:  una única autoridad 
receptora/canalizadora de la infor-
mación; un Sistema Único Auto-
matizado para recepción de infor-
mación, o un sistema automático 
de transacciones desde el cual el 
operador pueda interactuar con 
diferentes organismos.

Posteriormente  en 2005,  los  
Directores Generales de Aduanas 
en representación de los entonces 
166 miembros de la Organización 
Mundial de Aduanas se reunieron 

en Bruselas,  adoptando por una-
nimidad el Marco de Estándares 
“SAFE” para Asegurar y Facilitar 
el Comercio Mundial. Uno de sus 
elementos clave es la utilización 
de la tecnología informática en los 
envíos entre las aduanas, que más 
adelante será materializada como 
Ventanilla Única  (punto 1.3.8, del 
Marco SAFE).

En 2013, la OMC se sumó a la 
tendencia mediante el Acuerdo de 
Facilitación del Comercio  de  Bali, 
que está muy próximo a entrar en 
vigencia, y prevé expresamente 
a la Ventanilla Única Electrónica 
como instrumento para su conse-
cución (artículo 10, apartado 4).

El impulso se propagó por el 
globo. Hacia 2012, según el Banco 
Mundial, de 150 países encuesta-
dos, 49 ya estaban inmersos en la 
implementación de la Ventanilla 
Única, y 20 de estos ya tenían in-
cluidos a los organismos estatales 
más relevantes. La Ventanilla Úni-
ca está presente en los cinco con-
tinentes, pero  los países en desa-
rrollo llevan la delantera por sobre 
los desarrollados.  Por ejemplo, 
Estados Unidos apenas se inicia 
en la implementación de  la ven-
tanilla (ITDS) para exportaciones 
de pymes. Uno se pregunta, has-
ta qué punto ciertos países están 
dispuestos a simplificar y facilitar 
trámites (sobre todo desde el lado 
de la importación).     

En Latinoamérica se destacan 
Colombia y Perú (VUCE- Sunat-), 
que comenzaron a implementar 
la Ventanilla Única en 2006. Pos-
teriormente se sumaron otros paí-
ses, como México (VUCEM) y Ecua-
dor (VUCE), en 2010;  Chile (VUCE 
–Sicex-) y Bolivia (Gobierno Elec-
trónico), en 2011;  Uruguay (2013), 
Panamá (2016) y Argentina. 

DIFICULTADES A SUPERAR
Se sabe que la implementación 

de Ventanillas contribuye a  la fa-
cilitación del comercio, a la sim-
plificación de procesos (evitando 
duplicación), a la armonización de 
información, a mejorar la  eficien-
cia y eficacia de los controles y a 
otorgar  previsibilidad. También 
que dota de más transparencia al 
ámbito fiscal y aduanero, contra-
rrestando la corrupción, y  reduce 
costos al gobierno y a los opera-
dores (se estima un ahorro anual 
para Argentina, de U$S 6.500 mi-
llones en costos del comercio exte-
rior). Incluso, el concepto de Ven-
tanilla Única es  adaptable para 
utilizarse de manera sub-nacional 
o  Supranacional (un ejemplo es 
la Ventanilla Única Regional de 
ASEAN, lanzada en 2005; o la posi-
ble Ventanilla Regional del NAFTA, 
hoy cuestionado por Trump).

Pero tan cierto como lo dicho 
son los desafíos a encarar. Argen-
tina se encuentra muy relegada 
aún en rankings como el Doing Bu-
siness del Banco Mundial en lo que 
refiere a comercio transfronterizo 
(puesto 117 de 190). Si la Ventani-
lla Única es el ámbito tecnológico 
en el que recalan de manera in-
tegrada todas las operaciones del 
comercio exterior  y transporte 
internacional y sus trámites aso-
ciados, es indispensable que  las 
Aduanas de los gobiernos cele-
bren acuerdos de cooperación con 
otros organismos gubernamenta-
les relacionados con el comercio 
internacional,  y la experiencia in-
ternacional indica que en la prác-
tica, es muy difícil que abarque 
a todos estos organismos, y que 
muchas veces las razones son más 
políticas que técnicas (mencione-
mos por ejemplo la puja de intere-

ses dentro de los propios organis-
mos y entre Nación y Provincias). 

También es duro convencer a 
otras agencias estatales de adop-
tar el Sistema Armonizado para 
clasificación de las mercaderías en 
sus normas. Por estos motivos,  la 
mayoría de los gobiernos opta por 
una adopción progresiva,  incorpo-
rando organismos paulatinamen-
te, versus una implementación de 
shock tipo big bang.  Y un detalle 
no menor son las nuevas corrien-
tes proteccionistas, que hacen que 
los países se enfoquen mucho más 
en simplificar trámites de exporta-
ción por sobre los de importación.

Como si fuera poco, aún  hay 
una presencia importante del  pa-
pel en las transacciones comercia-
les y un  Sistema de Aduana –Mal-
vina- que tiene techo en Windows 
XP, ya sin  soporte de Microsoft. No 
es casual que  en algunos países 
la Ventanilla Única fuera lanzada 
conjuntamente con una moderni-
zación de los Sistemas de Aduana 
(teléfono para Abad).

El comercio mundial ha crecido 
en el mundo en la última década, 
y aunque moderadamente, conti-
núa haciéndolo. Pero también lo 
han hecho sus costos e ineficien-
cias. Esto obliga  a  focalizar los  
esfuerzos para estar a la altura del 
mundo que viene, no  basta  con  
eliminar aranceles.

La aventura no es fácil, pero 
tampoco imposible. En palabras 
de  Koh Tat  Tsen[1], “implementar 
una Ventanilla Única Nacional es 
extremadamente complejo y cos-
toso. Requiere tremendo esfuer-
zo, cambio de mentalidad y por 
sobre todo… una voluntad política 
de hierro”.

REFERENCIAS:
“Ten Years of Single Windows Implemen-
tatrion: Lessons learned for the future”.  
Jonathan Koh Tat Tsen,Discussion Paper,  
Global Trade Facilitation Conference, 
Génova, Diciembre 2011 (en inglés).

Un largo camino hacia la “Single 
Window” argentina. Los desafíos de 
una Ventanilla Única del Comercio 
Exterior Argentinos  (VUCEA).
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De acuerdo a las últimas esti-
maciones, en el segundo trimestre 
del año el LIDCOM (Indicador Ade-
lantado de la Actividad Comercial) 
nuevamente registró una varia-
ción negativa, en esta oportunidad 
del orden de -1,4%, en relación al 
mismo trimestre del año anterior. 
De esta forma se mantiene el sig-
no negativo de las variaciones inte-
ranuales de la actividad comercial 
en términos tendenciales, registra-
do en los trimestres anteriores. En 
términos desestacionalizados, es 
decir en relación al trimestre inme-
diato anterior, la tasa de variación 
del LIDCOM fue -0,2%. Por lo tanto 
el sector comercial continúa atra-
vesando una etapa recesiva que si 
bien no se profundiza respecto a 
períodos previos, se mantiene.

· El índice de difusión se situó 
en 0,60, es decir el 60% de las va-
riables determinantes del compor-
tamiento del LIDCOM incidieron 
de forma positiva en su resultado 
durante el segundo trimestre del 
año. Se destaca el comportamien-
to de la variable relación de pre-
cios, es decir el vínculo de precios 
entre los bienes transables y no 
transables, que evolucionó favora-
blemente en el trimestre y por lo 
tanto tuvo un impacto positivo en 
el resultado del LIDCOM. Al abara-
tarse las importaciones medidas 
en dólares, aumenta el poder ad-
quisitivo de los hogares medidos 
en esta moneda, y esto tiene un 
efecto relativamente dinamizador 

en la actividad comercial. En rela-
ción a las variables asociadas con 
el mercado de trabajo, la inciden-
cia de los salarios como determi-
nantes de la demanda de los ho-
gares, ha incidido positivamente 
en el resultado del sector durante 
el segundo trimestre, pero de to-
das formas su efecto positivo se ha 
visto reducido mes a mes. La varia-
ble desempleo por su parte, tuvo 
un comportamiento dispar en el 
período analizado, predominando 
su efecto negativo en el resultado 
final. Por último, la variable rela-
cionada con las expectativas de 
los empresarios locales, así como 
el comportamiento de los merca-
dos internacionales tuvieron ma-
yormente una incidencia negativa, 
aunque con cierta mejora al final 
del período.

· A partir de esta información, 
es posible realizar estimaciones 
respecto al comportamiento del 
LIDCOM. Si bien se mantiene una 
proyección de cierre del año  con 
una tasa de variación interanual 
negativa del LIDCOM, al igual que 
ocurrió en el año 2015, es posible 
esperar un cambio de tendencia 
a partir del cuarto trimestre. Asi-
mismo, esta tendencia positiva se 
mantendría en el comienzo del 
año 2017, dando por finalizado el 
escenario recesivo que viene atra-
vesando el sector en los últimos 
períodos.

Aclaración:
En el mes de junio de 2016 se 

realizó una actualización en la 
construcción del LIDCOM ante 
modificaciones de los datos publi-
cados en cuentas nacionales, de 
esta forma la serie del LIDCOM se-
reestimó y por lo tanto el Índice de 
Difusión también se actualizó con 
los nuevos resultados obtenidos.

Nota: El LIDCOM permite estimar la trayectoria tendencial del nivel de actividad com-
ercial, transmitiendo una señal de su tasa de crecimiento de mediano plazo depurada 
de eventos puntuales. Como regla empírica para determinar si la actividad entrará en 
recesión se tomará aquella que considera una variación negativa en dos trimestres 
consecutivos. La metodología del LIDCOM fue elaborada por CINVE, bajo la órbita de 
las actividades desarrolladas y financiadas por el Consultorio de Investigación Empre-
sarial (CIE). Por un mayor detalle de la metodología utilizada para la construcción del 
indicador consultar al Departamento de Estudios Económicos de la CNCS. 

EVOLUCIÓN DEL CRECIMIENTO TENDENCIAL 
DE LA ACTIVIDAD COMERCIAL:
SEGUNDO TRIMESTRE 2016

Principales Conclusiones:
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La Agencia Argentina de Inver-
siones y Comercio Internacional  
se fundó a principios de 2016 con 
el objetivo de contribuir a la crea-
ción de empleo de calidad en la Ar-
gentina, promoviendo la inversión 
y el comercio internacional, con un 
marco de transparencia que facili-
te  el proceso de internacionaliza-
ción  y garantice procesos simples 
en todo el país. El  Vicepresidente 
de Comercio Internacional, Juan 
Pablo Tripodi, dialogó con For Ex-
port, abordando diferentes temas 
relacionados con el Plan Produc-
tivo Nacional, el  Comercio Exte-
rior argentino y las inversiones en 
nuestro país. 

F.E .: “¿Cuál es la situación 
actual del Comercio Exterior Ar-
gentino?”

J.P.T.: “Promover las exportacio-
nes y las inversiones son dos ejes 
fundamentales para el crecimien-
to de nuestro país,  ya que en los 
últimos años hubo un retroceso 
en estos temas, principalmente 
en el potencial exportador de las 
Pymes. En cincos años Argentina 
dejó de exportar un 30% en bie-
nes, de U$s 70.000 millones a U$s 
56.000 millones, y en servicios de 
U$s 25.000 millones a U$s 14.000 
millones. 

Otro tema que necesita reacti-
varse es el aumento de empresas 
exportadoras. Pasamos de tener 
15.000 a tener 9.000, un número 
muy bajo para un universo total de 
Pymes de alrededor de 700.000, lo 
que representa un poco más del 
1% para un país que quiere estar 
relacionado con el mundo. Con 
este escenario, en ExportAr -la di-
visión de comercio internacional 
de la Agencia- trabajamos en el 
desarrollo integral de las exporta-
ciones, brindando asistencia téc-
nica a las Pymes durante todo el 
proceso exportador. Analizamos 
la situación de los mercados, brin-
damos información actualizada, 
colaboramos en el desarrollo de 
la competitividad y ofrecemos he-
rramientas que facilitan el proce-
so exportador, como por ejemplo 
financiación, ya que para poder 
exportar es necesario contar con 
mayores volúmenes de produc-
ción y la mayoría de las Pymes no 
cuentan con la capacidad finan-
ciera para esperar el cobro de las 
operaciones, que según el caso va-
rían en plazos de 60, 90 y 180 días. 

Además acompañamos a los 
empresarios en los procesos de 
promoción de los productos y 
servicios argentinos en Ferias In-

ternacionales y Misiones Comer-
ciales, para lograr su inserción en 
cadenas de valor globales, ya que 
el comercio dejó de ser país a país, 
y hoy se caracteriza fundamental-
mente de forma privada para que 
las exportaciones sean sustenta-
bles y de largo plazo. 

Otro objetivo planteado es tra-
bajar para que no sólo Buenos Ai-
res, Santa Fe y Córdoba exporten 
sus productos -que hoy represen-
tan el 75 % de las exportaciones 
nacionales- sino reactivar el desa-
rrollo de las economías regionales 
para alcanzar la internacionali-
zación de las Pymes en todas las 
regiones del país, favoreciendo la 
reinserción de nuestras provin-
cias en el mundo. Para ello hemos 
creado una Red de Agencias y Or-
ganismos de Inversiones y Comer-
cio Internacional,  que  tiene como 
finalidad establecer canales, pro-
cesos y formatos de interacción 
entre la Nación y las provincias, 
para mejorar el clima de negocios 
y facilitar las inversiones y el co-
mercio internacional en la Argen-
tina. En este sentido, se propone 
colaborar en el armado o puesta a 
punto de las agencias provinciales 
y/o áreas de inversión y comer-
cio internacional. Parte integral 

del proceso de desarrollo  de las 
exportaciones es recorrer todo el 
camino para que las Pymes argen-
tinas cambien el chip y dejen de 
pensar que su mercado es de solo 
40 millones, y empiecen a pensar 
en los 7.000 millones de habitan-
tes que tiene el mundo, lo que  
requiere tiempo y también contar 
con condiciones de competitividad 
mundial. Esto  puede verse como 
una amenaza. Nuestro trabajo es 
mostrar una  nueva perspectiva y 
lograr que las Pymes argentinas lo 
vean como una oportunidad.”

F.E.: “¿Qué políticas se han 
adoptado  para la recuperación  
de la competitividad argenti-
na frente a los requerimientos 
mundiales?”

J.P.T.: “El Gobierno Nacional se 
planteó  que este tema se realice 
de forma transversal, tomando 
medidas fundamentales como la 
unificación del tipo de cambio, 
la posibilidad de giro de divisas, 
la reducción y eliminación de las 
retenciones a las exportaciones 
de algunos productos, y también 
el acuerdo con los holdouts,  que 
permitió el acceso al mercado fi-
nanciero para acceder a  dinero 
que se destine al tejido productivo 
argentino, favoreciendo las expor-

Vicedirector de la Dirección de Comercio 
Exterior Lic. Juan Pablo Tripodi

 Téc. Analía Villarroel

Agencia Argentina de Inversiones 
y Comercio Internacional  

Entrevista al Vicepresidente de Comercio Internacional: Juan Pablo Tripodi.
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taciones. Otro cambio fundamen-
tal fue la normalización del INDEC,  
que ha permitido acceder a infor-
mación confiable para realizar un 
diagnóstico  sobre los diferentes 
sectores y poder planificar el fu-
turo. Además, se ha trabajado en 
leyes que facilitan la competitivi-
dad, como la Ley Pyme, la Ley de 
Autopartes y la Ley de Emprende-
dores, que permitirán que tanto 
las Pymes ya existentes como las 
que están por constituirse sean 
más dinámicas y menos costosas. 
Esto facilitará la llegada a dife-
rentes mercados con un nivel de 
competitividad mayor. Sumado 
a ello, contamos con programas 
específicos, como el de Buenas 
Prácticas Exportadoras orientado 
a empresas que utilizan las mejo-
res prácticas en comercio exterior, 
para acompañarlas y capacitarlas 
en el proceso de exportación. Ade-
más asistimos a las Pymes en todo 
lo referido  a financiamiento ya 
que contamos con conocimiento 
y relaciones  con bancos públicos,  
como el BICE por ejemplo, que  ha 
desarrollado líneas específicas de 
comercio exterior con tasas boni-
ficadas, al igual que el Banco Na-
ción. 

Tratamos de simplificar el pro-
ceso de internacionalización, para 
que sea más ágil y eficiente. Con 
este fin, el Gobierno trabaja en 
un Plan Productivo Nacional que 

tiene como objetivos: mejorar el 
empleo, aumentar las inversio-
nes, trabajar en el crecimiento del 
tejido productivo y de las expor-
taciones, mejorar la infraestruc-
tura, potenciar las innovaciones 
tecnológicas, lograr eficiencia fis-
cal y administrativa, gestionar con 
transparencia y alcanzar mayor 
competitividad. Otro tema rele-
vante es la integración inteligente 
con el mundo, que nos brindará 
mayor acceso a mercados con 
mejores volúmenes de exporta-
ción con valor agregado. Alcanzar 
dichos objetivos llevará tiempo y 
trabajo.

Para acelerar este proceso, la 
Agencia trabaja desde el Programa 
Recupero de Exportadores, donde 
analizamos una gran cantidad de 
Pymes que dejaron de exportar, 
evaluando  los motivos y determi-
nando cómo podemos ayudarlos a 
retomar el camino exportador.”

F.E.: “¿Cómo se está trabajan-
do para atraer inversiones tanto 
argentinas como extranjeras?”

J.P.T.: “Creemos que las inver-
siones argentinas alcanzarán un 
30% y, en relación a las extranje-
ras, trabajamos para que el mun-
do sepa cómo ha cambiado la 
Argentina en este momento. Es 
importante hacerlo ya que aún 
existen dudas sobre la nueva eta-
pa del país. Por ejemplo, en un via-
je reciente nos han  consultado por 

medidas como los giros de divisas 
de las utilidades al exterior o las 
retenciones, que ya han sido eli-
minadas. Debemos dar a conocer 
que el proceso de normalización 
está fluyendo, hay que continuarlo 
para que en nuestro país existan 
instituciones más fuertes.

Además, estamos contactando 
a potenciales empresas en Argen-
tina, con interés por invertir en 
diferentes sectores. Hemos detec-
tado la posibilidad de inversiones 
por U$s 250.000 millones de las 
cuales, aproximadamente un 50%, 
se darían en el área de Infraestruc-
tura y Energía,  sectores en los que 
prácticamente no hubo inversión 
en los últimos años. Tenemos que 
reactivar las carreteras, los trenes 
y la logística, para mejorar el costo 
operativo de las empresas produc-
toras. 

Con respecto a la Energía existe 
una importante necesidad de in-
versión ya que en los últimos tiem-
pos casi no hubo. Se necesitan U$s 
85 millones en inversión para de-
sarrollar petróleo y gas y energías 
renovables. Contamos con Vaca 
Muerta que es el segundo reser-
vorio de gas en el mundo y cuarto 
en petróleo. Aquí existe un grado 
de inversión muy importante, que 
se dinamizará a partir del recien-
te acuerdo alcanzado entre el Go-
bierno Nacional, el gobierno pro-
vincial de Neuquén, las empresas 

petroleras y los gremios del sector 
para desarrollar el yacimiento. 
También se esperan inversiones 
muy importantes en energías re-
novables. De acuerdo a la Ley de 
Energía Renovable, Argentina tie-
ne que tener para 2025 un 20% 
la energía de fuentes renovables. 
Tanto en Energía como en Infraes-
tructura necesitamos inversiones 
para contribuir con el desarrollo 
productivo y contar con un siste-
ma de logística  competitivo. 

Otro sector destacado en el 
tema de inversiones es el de  la 
producción agropecuaria. Hoy se 
producen alimentos para 450 mi-
llones de personas y se plantea lle-
gar a 650 millones de personas en 
cuatro años. Para ello es necesario 
contar con infraestructura y ex-
pandir las fronteras de suelo cul-
tivado. Para lograrlo se trabaja en 
un plan de riego que implica una 
inversión de U$s 18.000 millones. 

Con respecto al área de Ser-
vicios, Argentina es  reconocida 
tanto por su talento como por su 
mano de obra calificada, que la 
ubican  en el primer lugar dentro 
de Latinoamérica. Creemos que 
la inversión en este sector ligado 
al comercio exterior de servicios 
puede crecer mucho. Para ello 
está el Plan 111.000, cuyo objeti-
vo es la capacitación de 111.000 
personas en un año en servicios 
profesionales (auditoría conta-

ble, financistas, ingeniería, arqui-
tectura, producción industrial de                
software,audiovisual, etc.) que tie-
nen un potencial muy grande. Esto 
permite que grandes consultoras 
a nivel mundial se interesen en Ar-
gentina: como en el caso relevante 
de J.P. Morgan, que instalará un 
centro en Argentina para proveer 
servicios a todo el mundo. En este 
caso tenemos inversión, por un 
lado, exportación y educación, por 
otro.”

F.E.: “¿La Integración qué pa-
pel juega en la política del co-
mercio exterior argentino?” 

J.P.T.: “La Integración es un pi-
lar del Plan Productivo Nacional. 
Para crecer tenemos que estar 
integrados con el mundo, darnos 
a conocer, contar lo que estamos 
haciendo en Argentina, que todos 
sepan que hemos cambiado la po-
lítica orientada a la cooperación de 
manera amigable.

Estamos enfocados en colabo-
rar para la reactivación del Merco-
sur y creemos que esto nos puede 
ayudar a continuar en la integra-
ción regional, pero también tene-
mos que relacionarnos  con otros 
bloques en el resto del mundo. 
También es importante integrar-
nos con otros países, ser obser-
vadores de la Alianza del Pacífico, 
entender las posibilidades de ha-
cer negocios con todos. Por ello 
la agenda es muy importante en 

el tema de la integración, proceso 
que  iniciamos durante el Foro de 
Inversión y Negocios de Argentina 
que se realizó  en septiembre de 
2016, donde  participaron más de  
4.000 personas  de casi 70 países , 
entre ellas 1.000 CEO`s (naciona-
les e internacionales). En 2017 se 
realizará en nuestro país la versión 
regional del  Foro Económico Mun-
dial y la Argentina  también será 
sede del OMC; en 2018 del G20 y 
todos sus capítulos previos a este 
evento. Tenemos que preparar-
nos, ser competitivos con un nivel 
institucional mucho más fuerte y 
trasparente que satisfaga las ne-
cesidades de todos los que quie-
ren hacer negocios con nosotros. 
Para ello necesitamos recuperar 
la confianza, esto hay que cons-
truirlo y lograr que los jugadores 
importantes vuelvan a invertir en 
nuestro país.”  

F.E.: “¿Qué políticas se están 
adoptando para fortalecer el 
potencial exportador de las Py-
mes?”

J.P.T.: “Trabajamos en conjunto 
con el Ministerio de Producción y 
la Secretaría de Comercio, que di-
señan el marco de los programas. 
Nuestro rol es ser el punto de con-
tacto con el mundo privado tanto 
de los que quieren exportar como 
de los que quieren invertir. Vemos 
las necesidades y las trasmitimos 
a los organismos que desarrollan 
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En el marco de su Plan Federal, la Agencia Argentina de Inversiones y 
Comercio Internacional creó la Red Federal de Agencias y Organismos de 
Inversión y Comercio Internacional en busca de lograr la transformación 
productiva de las provincias y, por ende, mejorar la calidad de vida de 
sus habitantes.

Lanzada en el mes de septiembre, la Red ya cuenta con una rápida y 
creciente adhesión. El Instituto de Desarrollo Productivo de Tucumán, la 
Fundación ProMendoza, el Ministerio de Hacienda y Finanzas Públicas de 
Chaco, la Agencia de Desarrollo de Inversiones de San Juan, la Agencia 
para el Desarrollo y Promoción de Inversiones del Neuquén, el Gobierno 
de Tierra del Fuego, y el Ministerio de Desarrollo Económico y Producción 
de Jujuy son algunos de los organismos que ya han firmado convenios de 
cooperación. 

LOS OBJETIVOS DE LA RED 

La Red Federal de Agencias y Organismos de Inversiones y Comercio 
Internacional tiene como finalidad establecer canales, procesos y forma-
tos de interacción entre la Nación y las provincias, para mejorar el clima 
de negocios y facilitar las inversiones y el comercio internacional en la 
Argentina. En este sentido, se propone colaborar en el armado o puesta 
a punto de las agencias provinciales y/o áreas de inversión y comercio 
internacional. 

FILOSOFÍA DE TRABAJO

• Fortalecer el espíritu de trabajo en equipo
• Diseñar y coordinar acciones conjuntas
• Compartir experiencias
• Consensuar pasos a seguir
• Efectuar evaluaciones periódicas de los resultados, que permitan es-

tablecer un diagnóstico de cada una de las etapas.

RED FEDERAL DE AGENCIAS 
Y ORGANISMOS DE INVERSIÓN Y COMERCIO INTERNACIONAL

políticas para que, en conjunto,  
podamos establecer los mejores 
procesos y prácticas para que todo 
resulte  más simple. Uno de los te-
mas más importantes es que nos 
sentamos a dialogar con todos los 
actores privados. Nosotros pode-
mos poner el marco, pero quienes 
hacen los negocios son las empre-
sas. Tenemos que entender cuáles 
son sus necesidades y cuál es el 
camino que deben trazar para in-
ternacionalizarse o reinsertarse en 
el mundo También colaboramos 
con aquellas  empresas que quie-
ren instalarse en el exterior. Todo 
esto requiere de mucho trabajo en 
conjunto entre los sectores  públi-
co y privado. Cabe destacar que 
hay varios programas en los es-
tamos trabajando: Exporta Pyme, 
Base 1, y Mi Primera Exportación, 
orientado a empresas que nunca 
exportaron, para que puedan rea-
lizar su primera exportación.”

F.E.: “¿El comercio bilateral 
con China cómo se encuentra?”

J.P.T.: “China es uno de nuestros 
principales socios, representa un 
importante destino de exportación 
no solo en productos primarios, 
sino también en manufacturas 
de origen agropecuario. Es muy 
importante mantener una buena 
relación donde el comercio fluya. 
También es fundamental  atraer 
inversiones chinas, sobre todo en 
sectores como Infraestructura  y 
Energía; ellos han participado de 

procesos de licitación en energía 
renovables, lo que queremos es 
potenciar la relación bilateral.”

F.E.: “¿Cuáles son las perspec-
tivas comerciales con  los Esta-
dos Unidos?”

J.P.T.: “Hemos restablecido las 
relaciones de manera más frontal, 
realista y formal, por ello el primer 
presidente que nos visitó fue Ba-
rack Obama. Creemos que la inte-
gración más allá del nuevo gobier-
no electo seguirá existiendo. Hay 
muchos sectores en los cuales las 
economías son complementarias 
como por ejemplo en Servicios y 
Alimentos. Recientemente vimos 
la reapertura del mercado de los 
limones. Trabajamos para ir avan-
zando y profundizando la relación 
con los Estados Unidos.”

F.E.: “¿Argentina qué desafíos 
tiene por delante, para lograr 
posicionarse en el mundo del 
comercio internacional?”

J.P.T.: “Volver a ser un país nor-
mal y seguir trabajando en algu-
nos  temas que van a demorar un 
poco más, como la inflación, que si 
bien tuvo una baja en el último tri-
mestre, es importante llevarla a un 
dígito en un plazo razonable. Tan-
to el Fondo Monetario Internacio-
nal como el Banco Central  avalan 
las proyecciones, que indican que 
la inflación en la Argentina será 
de un dígito en 2019. También es 
importante el acceso al crédito 

internacional a tasas razonables, 
lo que valida las futuras inversio-
nes. Argentina ha emitido recien-
temente  bonos en pesos con una 
tasa de 15 o 16%, eso quiere decir 
que la gente cree que en el corto 
plazo la inflación estará  debajo de 
esos niveles.  

Otro tema relevante son las ex-
portaciones. Tenemos que  avan-
zar en los  pilares sustentables del 
Plan Productivo Nacional que le 
otorguen mayor competitividad a 
los productos argentinos, que nos 
permitan ser un mejor proveedor 
del mundo, pasar de ser el granero 
a ser el supermercado del mundo, 
poder llegar a consumidores más 
exigentes con el fin de generar 
más y mejor empleo, para mejorar 
la calidad de vida de los argentinos 
con productos con mayor valor 
agregado.”
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F.E.:«¿El proceso de integración 
latinoamericana en qué situa-
ción se encuentra?»

I.B: «Los procesos de integra-
ción en América Latina enfrentan 
ciertos desgastes y deben en al-
gunos casos reformularse para 
adaptarse a los cambios que se 
han registrado en el comercio 
mundial. Necesitamos nuevos ins-
trumentos, más flexibles y menos 
políticos e ideologizados. En caso 
contrario seguiremos por fuera de 
los fenómenos que impulsa la glo-
balización económica.»

F.E.:«¿Qué representa La Alianza 
del Pacífico?»

I.B: «En términos de comercio 
no mucho, lo que debe reconocer-
se es que el bloque se posicionó 
muy bien por al menos tres facto-
res: 1) es un acuerdo flexible, con 
poca institucionalidad y con un 
foco en lo económico y comercial. 
2) Reconoció la importancia de 
Asia Pacífico en su estrategia de 
inserción. 3) Incorporó a México 
lo que derivó en un efecto geopo-
lítico en términos de la política ex-
terior brasileña y sus intereses en 
América del Sur.»

F.E.:«¿Qué sectores productivos 
se favorecerían con la integra-
ción de ambos continentes?»

I.B: «América Latina muestra 
margen para exportar más pro-
ductos alimenticios y se espera 
aumente la corriente de servicios 

hacia Asia Pacífico. Esta región si-
gue su proceso de sofisticación 
productiva, por lo que seguirá ex-
portando bienes de alto contenido 
tecnológico a la región. La clave 
estará en analizar la relación en-
tre las dos regiones con una visión 
más modernas del comercio inter-
nacional basada en la cooperación 
y asociatividad empresarial.»

F.E.:«¿El decrecimiento de China 
como impacta a América Lati-
na?»

I.B: «Este decrecimiento tiene 
su impacto, pero el mismo debe 
analizarse más en clave de opor-
tunidades que de amenazas. La 
conocida como nueva normalidad 
China tiene que ver con los cam-
bios en los sustentos de su creci-
miento económico, lo que afectará 
la intervención estatal apostando 
a una mayor participación del sec-
tor privado y la innovación tecno-
lógica en los procesos productivos.

El fomento del consumo interno 
seguirá transformando los patro-
nes de consumo, lo que implicará 
cuantiosas oportunidades en ali-
mentos procesados y en servicios, 
como por ejemplo turismo. Será 
necesario contar con una estra-
tegia y mucha profesionalización 
para identificar nuevos negocios.»

F.E.:«¿Cuáles son los principales 
características y desafíos de los 
TPP y la Alianza del Pacifico?»

I.B: «Tanto el TPP Acuerdo 

Transpacífico de Cooperación Eco-
nómica (Trans-Pacific Partnership) 
como la Alianza del Pacífico res-
ponden a la lógica de una nueva 
fase de integración económica. El 
primero es un acuerdo natural-
mente más ambicioso, tanto en la 
cobertura como en la profundidad 
de sus normas. También es consi-
derado un mega bloque por la im-
portancia económica y comercial 
del conjunto, además de contar 
entre sus miembros con países 
como Estados Unidos, Japón, Ca-
nadá y México (son 12 miembros 
en total).

En cuanto a los desafíos del 
TPP, se encuentra su puesta en vi-
gencia y qué nuevos miembros po-
drán ingresar luego de su vigencia, 
serían los dos aspectos centrales.

Con respecto a la Alianza del Pa-
cífico, avanzar en la armonización 
de normas para transformarse en 
una plataforma comercial y no en 
una sumatoria de cuatro estrate-
gias bilaterales. Este bloque con 
gran potencialidad, debe manejar 
las tensiones que le genera que 
dos de sus miembros no tengan 
un acuerdo con China (TLC) y que 
Colombia no sea parte del TPP. Por 
otro lado, deberá definir cuál será 
el papel de los países observado-
res.»

América Latina y Asia Pacifico

Acuerdo de Asociación Transpacífico - TPP

Firmantes P4 en el 2009 Firmantes TPP en el 2016

Cuadro de mlos miembros de la TPP

El Acuerdo Transpacífico de Cooperación 
Económica y la Alianza del Pacífico. 
Nueva fase en la  integración económica.

Téc. Analía Villarroel

Entrevista al Dr. Ignacio Bartesaghi

En dialogo con el Dr. Ignacio Bartesaghi, conversamos 
sobre la situación de los procesos de integración de 
América Latina, la Alianza del Pacifico, las característi-
cas de los TPP y la situación con China en el marco de 
las relaciones comerciales.
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Las empresas participantes fue-
ron:

• Aguas y Procesos (Sunchales): 
Equipos para tratamiento de 
aguas y procesos industriales 
/ Fabricación de productos 
químicos para tratamiento de 
aguas.

• Dellasanta Leather Goods (Ra-
faela): Marroquinería.

• Industrias Madereras Argenti-
nas SA (EMC Muebles / Rafae-
la): Fabricación de muebles y 
partes de muebles, principal-
mente de madera.

• Frund Stark SA (Rafaela): fa-
bricación de las herramientas 
para la industria de la madera, 
aluminio y pvc.

• Grupo Spesso SRL (Rafaela): 
asientos y guías de válvulas.

• Ma-Ar-Acrilic SRL (Sastre): fa-
bricación de artículos gastro-
nómicos y de panadería.

• Marengo SA (Rafaela): empre-
sa alimenticia / golosinas.

• Helena Alimentos sin gluten 
(Rafaela): elaboración de pani-
ficados sin gluten (productos 
para celíacos).

Programa de actividades de la Mi-
sión:

El día 11 de julio, la delegación 
fue recibida por el Embajador Ar-
gentino en Paraguay, Sr. Eduardo 
Zuain, la Consejera Comercial, Sra. 
Sandra Winkler y representantes 
del Banco Nación Argentina en 
Asunción; y de Rediex (Red de in-
versiones y exportaciones. MIC 
Ministerio de Industria y Comercio 
del Paraguay). Se brindó una reu-
nión informativa sobre las activi-

dades a llevarse a cabo durante 
la estadía en Asunción y se entre-
garon las agendas de negocios de 
cada empresa participante.

Posteriormente, se realizó una 
visita a la feria internacional multi-
sectorial ExpoParaguay, en la cual 
se participó  de la inauguración del 
Pabellón Argentino.

El día 12 de julio, por la mañana 
las empresas comenzaron con las 
visitas a las empresas paraguayas 
que tenían pactadas en sus agen-
das; y por la tarde participaron de 
la ExpoRueda. Esta ronda de nego-
cios tiene un formato similar a la 
que realizamos en el Ciecex y es-
tuvo organizada por Rediex y por 
los organizadores de la Expoparar-
guay. La misma se realizó en insta-
laciones de la Asociación Rural del 
Paraguay.

El día 13 de julio, las empresas 
participantes de la misión dedica-
ron todo el día a concretar las en-
trevistas de negocios pactadas en 
sus agendas.

El día 14 de julio tuvieron la ma-
ñana libre, en la cual la mayoría 
de las empresas re visitaron o re 
contactaron algunos de los contac-
tos ya realizados. También algunas 
aprovecharon para visitar clientes 
que ya tenían en Asunción. Por la 
tarde se emprendió el regreso a 
Argentina.

RESULTADOS DE LA MISIÓN:

De las encuestas realizadas ob-
tenemos los siguientes resultados:

1 – Resultado General de la Misión 

Comercial (organización / apoyo 
recibido) Muy Bueno.
2 – Contactos realizados: cada em-
presa realizó un promedio de 5 
contactos.

3 – Contactos con expectativas de 
negocios: las encuestas arrojaron 
un promedio de 3 por empresa.

4 – Feria Expoparaguay: todas las 
empresas manifestaron volver a 
visitarla en una próxima misión, 
pero ninguna consiguió contactos 
por fuera de sus agendas.

5 – Mercado de Asunción: los par-
ticipantes coincidieron en que los 
resultados superaron las expecta-
tivas, que hubo muy buen interés 
de las empresas paraguayas hacia 
los productos argentinos y que las 
posibilidades para seguir adelan-
te las relaciones comerciales son 
buenas.

6 – Post Misión. Sugerencias: hacer 
un seguimiento sobre las empre-
sas participantes y sus respectivas 
posibilidades comerciales. Brindar 
asesoramiento para exportar.

7 – Mercados que les interesaría 
participar en una próxima Misión 
Comercial: Bolivia, Uruguay, Perú y 
Colombia.

MISION COMERCIAL A ASUNCION 
DEL PARAGUAY

Dentro del marco de la Misión Comercial de la provincia de Santa Fe a Asunción del Paraguay, nuestra 
entidad junto a la Municipalidad de Rafaela ha participado de la misma mediante la presencia de 

ocho empresas de Rafaela y la Región.

Durante los días jueves 25 y 
viernes 26 de agosto se llevó a 
cabo en la Ciudad de Rafaela la 
Misión Inversa Autopartista, or-
ganizada en forma conjunta por 
el programa Proargentina, de-
pendiente de la Subsecretaría de 
Comercio Exterior del Ministerio 
de Producción de la Nación; la 
Subsecretaría de Comercio Exte-
rior de la Provincia de Santa Fe; 
la Municipalidad de Rafaela y la 
Cámara de Comercio Exterior del 
Centro Comercial e Industrial de 
Rafaela y la Región (CaCEx). El día 
jueves se desarrolló la Ronda de 
Negocios en las instalaciones del 
Centro Comercial e Industrial de 
Rafaela y la Región, donde partici-
paron empresas autopartistas de 
la ciudad de Cordoba, Santa Fe, 
Rosario, Rafaela y Región. Las mis-
mas tuvieron un encuentro con 
contrapartes de Bolivia, Ecuador, 
Paraguay y Brasil; específicamente 
con Casa Intertoyo (Bolivia), Reyco 
S.A. (Ecuador), Ybapyta S.A (Para-
guay) y Pysko Ltda. (Brasil). En di-
cha jornada cada contraparte del 
exterior mantuvo en promedio 12 
reuniones, generándose un total 
de 50 encuentros con potenciales 

MISION INVERSA 
AUTOPARTISTA 
EN RAFAELA

negocios para las empresas auto-
partistas que participaron. 

Por la noche la Municipalidad 
de Rafaela organizó una recepción 
para dar la bienvenida a la delega-
ción del exterior a la ciudad.  

El día viernes por la mañana el 
Gerente Comercial de FAR-VMG, 
Rubén Hosenen, recibió a los em-
presarios de Bolivia y Ecuador, que 
fueron acompañados por Proar-
gentina, la Subsecretaria de Co-
mercio Exterior de la Provincia de 
Santa Fe y la CACEX en su recorri-
do por la fábrica donde pudieron 
apreciar el desarrollo tecnológico 
y el agregado de valor que la em-
presa ha instalado en el proceso 
productivo de las motopartes y au-
topartes que producen.

Las empresas extranjeras resul-
taron muy satisfechas tanto por 
las agendas de negocio y las visi-
tas, como por la organización en 
general. Las empresas argentinas, 
en tanto, valorizaron las reuniones 
positivamente destacando que 
hubo múltiples pedidos de cotiza-
ción y que existen amplias posibili-
dades de concretar negocios.

Imágenes del encuentro que se realizó durante los días jueves 25 y viernes 26 de 
agosto, fue organizada en forma conjunta por el programa Proargentina.
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El Secretario de Producción, 
Innovación y Empleo, Licenciado 
Francisco Mathieu, nos cuenta 
acerca de la Secretaría, las activi-
dades llevadas a cabo durante el 
2016 y los proyectos para el 2017. 

Dentro de la Secretaría conta-
mos con diferentes áreas, entre las 
cuáles están la Agencia de Ciencia, 
Tecnología e Innovación produc-
tiva, la Subsecretaria de Empleo y 
la Dirección de Emprendedorismo 
que fueron creadas por esta ges-
tión. En el ámbito municipal  con-
tamos con un gran número de em-
prendedores y trabajamos para el 
crecimiento del sector. El Estado  
desde sus distintos estamentos 
apoya fuertemente  a nuevos em-
prendedores y la innovación.

EMPRENDEDORISMO E INNOVA-
CIÓN. IMPORTANCIA Y BENEFICIOS

Inicialmente,  para que alguien 
desarrolle un emprendimiento 
debe poseer una vocación defini-
da y una actividad que constituya 
una pasión o al menos una activi-
dad que disfrute de hacer.

La capacitación constituye la 
base fundamental la cual puede 
ser académica, a través de progra-
mas específicos extracurriculares, 
o bien directamente de la activi-
dad diaria. Difícilmente se puede 
desarrollar actividades sin conoci-
miento específico.

Para mantener sus ingresos, es 
fundamental la promoción de sus 
productos y la facilitación de la 
comercialización. La capacitación, 
como la consolidación de aquellos 
que revistan características como 

Desde la Secretaria de Producción, 
Innovación y Empleo se profundiza 
el Emprendedorismo y la Innovación.

tomadores de mano de obra per-
miten la transformación en mi-
croempresas. Dentro del marco de 
las actividades desarrolladas en el 
pasado año, contamos con  un im-
portante calendario de ferias con 
singular éxito. Por la calidad de los 
productos y la presentación de las 
mismas se generó un muy buen 
nivel de ventas.

Los beneficios sociales de estas 
actividades posibilitan un cambio 
de paradigma, por la reorientación 
del destino de fondos de las políti-
cas públicas. Especialmente en un 
país donde el gasto social es ele-
vado y nunca gozo de transparen-
cia ni eficiencia. Platear al Estado 
como generador de nuevas tecno-
logías y propulsor del emprende-
dorismo o el autoempleo, genera 
una política que busca combatir la 
desocupación, cubrir el momento 
social de la población afectada,  
plantear  soluciones desde la capa-
citación. Cuestión siempre necesa-
ria para una nueva inserción labo-
ral, la acumulación de experiencia 
que generalmente los emprende-
dores exitosos suelen pasar y con 
algunos fracasos previos.  

La inversión de fondos es un 
tema destacado, ya que genera la 
oferta de nuevos productos y ser-
vicios que enriquecen el sistema 
productivo y motivan al empren-
dedor. 

Basados en estos fundamentos 
nos hemos planteado un cambio  
de actitud, desde la posición re-
ceptiva del beneficio del Estado, 
al apoyo del emprendedor  para 
que logre la consolidación y con-
creción de un proyecto productivo 
en el cual su ingenio y creatividad 

permitan un desarrollo personal y  
para la sociedad toda.  

Trabajamos con el fin de po-
der brindarles herramientas que 
fortalezcan los emprendimientos, 
con el compromiso de asistirlos en 
la faz comercial, variable crucial en 
el proceso de consolidación de la 
actividad emprendedora.

Además comenzamos en el de-
sarrollo de Clusters, uno cultural, 
otro de diseño y, especialmente 
uno turístico, los cuales consti-
tuyen oportunidades de trabajo 
en los que el Municipio  apuesta 
fuertemente. Para alcanzar el éxi-
to en estas iniciativas, es necesario 
contar con servicios que estén a la 
altura del turista nacional como de 
la región, con variada cantidad y 
calidad. El principal rubro consoli-
dado es el de gastronomía, con sa-
bores locales y productos que dan  
identidad al destino elegido.

Otro grupo sobre en el cual tra-
bajamos  es entre los jóvenes, para 
ello se creó una ordenanza espe-
cífica para el sector que regule su 
funcionamiento y da condiciones 
favorables para su desarrollo y 
consolidación de las muchas ini-
ciativas del sector,  con nuevas 
visiones e ideas originales. Todos 
estos hechos, se materializan a 
través de los conceptos de incuba-
dora de emprendedores, que son 
aceleradoras de los mismos, con 
un ámbito propicio para su activi-
dad. Lo cual permite la comerciali-
zación de los productos,  y  hoy se 
lleva a cabo a través de las carpas 
de emprendedores.

La innovación persigue el ideal 
del triple impacto, basándose en 
el desarrollo personal,  brindar 

soluciones en lo social y cuidar el 
medio ambiente. En general es-
tas nuevas tecnologías vienen a 
solucionar aspectos que elevan 
nuestro nivel de vida y generen 
cambios profundos; para lograrlo 
deben ser accesibles para todo el 
conjunto de la sociedad.

Apostamos a consolidar a tra-
vés de la innovación, la generación 
de valor agregado en el potencial 
exportador que involucra la ex-
portación de conocimiento, una 
de las grandes cuestiones platea-
das como ejes de la política de la 
Secretaria, es lograr ámbitos de 
desarrollo para los talentos loca-
les. Por ello, se consolida el pro-
yecto del Parque Tecnológico y el 
cluster de Empresas Exportadoras 
de Tecnología. Donde estos talen-
tos locales encontraran el ámbito 
adecuado para desarrollarse, con 
todos los actores involucrados: 
universidades, entes nacionales, 
prestadores de servicios o empre-
sas dedicas exclusivamente a la in-
vestigación y desarrollo.

El aporte de los actores priva-
dos constituye un factor funda-
mental en este proceso  ya que 
encontraron un espacio donde 
poder desarrollar y proponer sus 
iniciativas, acompaños  por el es-
tado y propiciando un ambiente 
favorable  para consolidar sus ac-
tividades.

También incluimos en nuestras 
políticas colaborar con el asociati-
vismo para la generación de acti-
vidades colectivas que brinden so-
luciones para cubrir necesidades 
bajo el entorno del triple impacto. 
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El Consejo Empresario de Entre 
Ríos (CEER) a través del Instituto 
de Investigaciones Económicas y 
Sociales (IIES), publicó un informe 
en el que analiza la ejecución de 
las cuentas públicas de la provin-
cia de Entre Ríos al 30 de junio y lo 
relaciona con la Ley de Presupues-
to del 2016.

El documento sostiene, en 
cuanto a los ingresos, que el total 
de lo recaudado por la administra-
ción provincial durante el primer 
semestre del año 2016, ascendió 
a $21.924 millones, excluyendo la 
seguridad social; lo cual represen-
ta un incremento del 26% respecto 
a igual período del año anterior. 
Los ingresos corrientes aumenta-
ron un 26% interanual (i.a.); mien-
tras que los de capital lo hicieron 
en un 36% i.a.

En tanto, la ejecución de los re-
cursos de la administración pro-
vincial durante el primer semestre 
2016 fue del 46% del monto pre-
visto en el presupuesto sanciona-
do. Según el IIES, los ingresos más 
importantes que estarían retrasa-
dos, son las transferencias de ca-
pital, que dependen del gobierno 
nacional, ejecutadas al 26%. Esta 
cuenta estaría sobrevaluada en la 
Ley de Presupuesto 2016, al igual 
que en años anteriores. En todo 
el año 2015, las transferencias de 
capital recibidas de nación, solo 
se ejecutaron en un 44%, es decir 
$2390 millones, cuando lo estipu-
lado era de $5412 millones. Esta 
práctica, se utiliza para acrecentar 
los ingresos públicos, a fin de dis-
minuir las necesidades de finan-
ciamiento al momento de presen-

tar el proyecto de presupuesto a la 
sociedad.

En cuanto a los gastos públicos, 
totalizaron $21.644 millones a ju-
nio de 2016, excluyendo las pres-
taciones de la seguridad social, 
lo que implica un incremento del 
34% respecto a igual periodo del 
año anterior. Este aumento se da 
por la suba del gasto en personal; 
del 41% i.a., en otros gastos co-
rrientes; que corresponden prin-
cipalmente al registro de premios 
del Instituto de Ayuda Financiera 
a la Acción Social (IAFAS) 41% i.a., 
en rentas de la propiedad; que 
creció un 145% i.a.; y las transfe-
rencias corrientes; 31% i.a., que 
representan los fondos que con-
forman la masa coparticipable que 
se distribuye a los municipios, de 
acuerdo al régimen establecido 
en la Constitución provincial, y 
las transferencias efectuadas a la 
educación privada para contribuir 
con los salarios docentes, analiza 
el documento.

En cuanto a las rentas de la pro-
piedad, rubro que contempla a los 
intereses y comisiones de la deuda 
pública, el incremento se explicó 
por el mayor peso de los intereses 
correspondientes a la emisión de 
títulos y letras en los últimos años, 
y en menor media, por préstamos 
contraídos con el Banco Nación y 
el Nuevo Banco de Entre Ríos. En 
cuanto a los gastos de capital se 
mantuvieron prácticamente inva-
riables, con un mínima suba del 
3% respecto al mismo periodo del 
año 2015. Al analizar el balance del 
sector público, el informe conside-
ra que la dinámica de las cuentas 

Desde el CEER analizaron 
el comportamiento fiscal 

de la provincia
fiscales provinciales durante este 
año registró una desmejora en los 
indicadores de resultado en térmi-
nos nominales con relación al año 
2015. Los recursos corrientes cre-
cieron un 26% y los gastos corrien-
tes un 38% i.a., excluyendo las 
instituciones de la seguridad social 
(SS), con un resultado económico 
$577 millones, un 69% menor al 
resultado económico del año ante-
rior en términos nominales.

Según el IIES, el resultado finan-
ciero ascendió a $280 millones, 
positivo, aunque un 78% inferior 
al resultado financiero del 2015. Si 
se tiene en cuenta las instituciones 

de la seguridad social, esto es, a la 
Caja de Jubilaciones y Pensiones 
y al Instituto de Obra Social de la 
Provincia de Entre Ríos   (IOSPER), 
el resultado financiero final se 
torna negativo en $1473 millones, 
mientras que en el periodo del año 
anterior, había sido positivo en 
$129 millones.

La desmejora de los indicado-
res de resultado, es consecuencia 
de que las tasas de crecimiento 
interanual de los recursos fueron 
significativamente menores al de 
los gastos.  Si se realiza una pro-
yección sobre los posibles resul-
tados a fines de 2016, se advierte 

que podrían empeorar, si se tiene 
en cuenta que los ingresos públi-
cos ejecutados podrían ser meno-
res a los contemplados en la ley 
de presupuesto, dada la sobreva-
luación de las transferencias de 
capital, la menor disponibilidad de 
las transferencias corrientes, que 
en años anteriores superaban am-
pliamente lo previsto por el pre-
supuesto; así como la tendencia a 
subvaluar los gastos corrientes, en 
particular, los gastos de personal y 
de la seguridad social, concluye el 
informe.



40 41Ene 2017Ene 2017

El Comercio Internacional es 
la vinculación de una Economía 
de un país, con las Economías de 
otros países, por el cual existe un 
intercambio donde el país que 
vende es el exportador y el país 
que compra es el importador.

INTRODUCCIÓN
Un país no puede abastecerse 

totalmente, teniendo la necesidad 
de comprar y vender, en los térmi-
nos de Comercio Internacional, de 
importar y exportar.

La correcta filosofía del mane-
jo del Comercio Internacional de 
cada país es, importar lo necesario 
para el buen funcionamiento de su 
Economía y, exportar para poder 
generar recursos genuinos que 
solventen el pago de esas compras 
al exterior.

Los Países en Vías de Desarrollo, 
en especial la Región Latinoameri-
cana, deben sentar su progreso 
económico y social  en el creci-
miento constante del Comercio In-
ternacional, y en especial, con el 
impulso de las Exportaciones, ya 
que las mismas  generan ingresos 
de divisas, empleos y mayor pro-
ducción.

COMERCIO INTERNACIONAL
Lic. Héctor Dante Angelucci                                                                                                
Graduado en la Universidad  Argentina de la Empresa – UADE. Escritor especializado 
en temas de Comercio Internacional. Docente Universitario. Consultor sobre Comercio 
Internacional para empresas como entidades de sector.

FACTORES  QUE  IMPULSAN  A  
LA  EXPORTACIÓN

EN  PAÍSES  EN  VÍAS  DE  DESA-
RROLLO
• Situación de la Balanza de Pagos en ge-

neral deficitaria:

• Pago de los Servicios de la Deuda Ex-
terna

• Ingresos de divisas como reservas mo-
netarias

• Diversificación de los productos expor-
tables

• Necesidad de importar bienes de capi-
tal y tecnología

• Generación de empleos

• Aumento y mejoramiento de la pro-
ducción

• Bajas en los niveles de aranceles adua-
neros, vía convenios comerciales

BENEFICIOS  QUE  BRINDA 
COMERCIO  INTERNACIONAL / 
BENEFICIOS  A  NIVEL  MACRO-
ECONÓMICO / BENEFICIOS DE 
IMPORTAR PARA EL PAÍS
• Adquirir bienes que no se producen en 

el país.

• Obtener productos que en el país, se 
elaboran de manera insuficiente en 
calidad, cantidad, costos, etc.-

• Comprar productos que no conviene 

fabricar en el país –por costos, calidad, 
tecnología, escalas de producción, etc.

BENEFICIOS  DE EXPORTAR PARA 
EL PAÍS
• Con el ingreso de divisas, se pagan las 

importaciones.

• Aumento de la producción, y del em-
pleo.

• Mejoramiento en calidad y productivi-
dad.

• Diversificación de productos y de mer-
cados.

• Efecto multiplicador económico.

BENEFICIOS  A  NIVEL  MICRO-
ECONÓMICO / LOS BENEFICIOS 
DE IMPORTAR PARA UNA EM-
PRESA

• Adquirir materias primas y bienes in-
termedios y de capital, que no se pro-
ducen en el país.

• Producir con mayor tecnología y cali-
dad.

BENEFICIOS DE EXPORTAR PARA 
UNA EMPRESA 
• Permite ampliar mercados.

• Reduce o elimina los desniveles cíclicos 
de la demanda interna.

• Reduce o elimina la capacidad ociosa.

• Mejor absorción de los costos internos.

• Mejora la calidad y costo del producto.

• Alarga el ciclo de vida del producto.

• Autoseguro de cambio.

• Mejora la imagen de la empresa.

BALANZA  COMERCIAL
  Es la comparación del valor de 

las importaciones y exportaciones 
de mercancías de un país en un 
determinado período de tiempo, 
generalmente de un año.

VALORES  A  DETERMINAR
Para determinar las Importacio-

nes, se toma el valor C.I.F. –Costo, 
seguro y flete, en puerto de desti-
no-, de cada operación declarada 
ante la Dirección General de Adua-
nas, como Importación Definitiva 
para Consumo.

Para determinar las Exportacio-
nes, se toma el valor F.O.B. –Libre 
a bordo, en puerto de origen-, de 
cada operación declarada ante 
la Dirección General de Aduanas, 
como Exportación Definitiva para 
Consumo.

SUPERAVIT / DÉFICIT
Superávit: significa que el valor 

de las Exportaciones, supera al 
valor de las Importaciones, toma-
das en un determinado período 
de tiempo, generalmente un año, 
aunque con fines de medición a 
corto plazo, se podrá tomar de 
manera mensual, o bien en perío-
dos de dos, tres o seis meses.

Déficit: significa que el valor de 
las Importaciones, supera al valor 
de las Exportaciones, tomadas en 
un determinado período de tiem-
po, generalmente un año, aun-
que con fines de medición a corto 
plazo, se podrá tomar de manera 
mensual, o bien períodos de dos, 
tres o seis meses.
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Al finalizar el 2015 el Gobierno 
entrante mediante los decretos 
133/2015 y 160/2015, redujo a 
0% la alícuota de los derechos de 
exportación para determinadas 
mercaderías, tanto para productos 
agropecuarios como industriales, 
con la intención de reactivar diver-
sos sectores de la economía, entre 
ellos las economías regionales. 

A pesar  que aún no se ob-
serven resultados concretos, se 
puede percibir otro ánimo en las 
pymes al considerarse un poco 
más competitivas. Si bien esta si-
tuación abriría un nuevo horizonte 
de oportunidades para las PyMEx 
(Pequeñas y Medianas Empresas 
Exportadoras) frente al comercio 
exterior, esto debería ir acompa-
ñado de seguridad en  aspectos 
logísticos, los que afectan directa-
mente la rentabilidad y competiti-
vidad de las pymes. Nos referimos 
particularmente, a la inexistencia 
de servicios logísticos, servicios de 
consolidación de cargas y zonas 
primarias aduaneras (ZPA) o puer-
tos secos que posibiliten la verifi-
cación de cargas de importación 
y exportación, lo  que obliga a las 
PyMEx entrerrianas a consolidar 
sus cargas en otras provincias ta-
les como Santa Fe o Buenos Aires, 
elevando los costos logísticos y 
perdiendo su escasa rentabilidad. 

El hecho de contar con ZPA que 
brinde los servicios necesarios a 

las mercaderías, medio de trans-
porte y contenedores como lo son 
el almacenamiento,  trasbordo, 
manipulación y acarreo, consolida-
ción/desconsolidación de contene-
dores, cámaras de refrigeración, 
entre otros; no solo beneficiarían a 
las economías regionales al  poder 
cumplimentar la mayoría de sus 
operaciones aduaneras de expor-
tación e importación en aduanas 
de jurisdicción, sino que produci-
ría una reactivación en el sector 
de servicios logísticos y servicios 
relacionados. Poder registrar las 
operaciones en aduanas de ori-
gen permitiría a las empresas  te-
ner que procurar un tránsito de 
la mercadería hacia una aduana 
de salida, facilitando así la logís-
tica propia de la empresa y la de 
aquellos lugares de mayor caudal 
de operaciones aduaneras, como 
el Puerto de Buenos Aires. 

Además, en pocos muchos 
años, será necesario para que las 
empresas puedan operar. La Or-
ganización Mundial de Aduanas 
está impulsando normas que esta-
blecen una relación directa entre 
las operaciones de la empresa y la 
aduana de su jurisdicción, y entre 
ésta y las aduanas de destino.

Una de las opciones con las que 
cuentan las empresas para sortear 
esta necesidad es el Régimen de 
Consolidación en Planta.

En la práctica, las formalida-

des y controles relacionados con 
las cargas de importación-expor-
tación deben practicarse ante el 
servicio aduanero en la ZPA en el 
artículo 5 del Código Aduanero. 
Esto significa que los exportadores 
deben trasladar la mercadería ob-
jeto de despacho hasta la ZPA, in-
gresando con medios de transpor-
te propios o de terceros. Luego, 
previa autorización y en presencia 
del servicio aduanero, se autoriza 
la carga del medio transportador 
(o contenedor en su caso), que-
dando constancia informática de 
estas actividades en el Sistema 
Informático MARIA. El Régimen de 
Consolidación en Planta le permite 
al exportador que la carga del me-
dio de transporte se realice en su 
propio establecimiento, trasladán-
dose hasta allí el servicio aduanero 
a efectos de aplicar los controles 
pertinentes.

La realidad es que no todas las 
empresas reúnen las condiciones 
necesarias para obtener esta ha-
bilitación por parte de la Aduana, 
menos aún las PyMEx, ya que este 
régimen requiere de inversión en 
tecnología y reacondicionamiento 
de los lugares de carga de las em-
presas, lo que no es conveniente 
para aquellas empresas que solo 
tienen cargas esporádicamente. 

Por tal motivo, surge la necesi-
dad de contar con ZPA o Puertos 
Secos en puntos neurálgicos de 

las provincias como conductor de 
beneficios logísticos y económi-
cos que se vean reflejados en una 
mejora de la competitividad de las 
economías regionales. Es necesa-
rio para esto un trabajo en conjun-
to y articulado entre los gobiernos 
provinciales, gobierno nacional y 
el sector privado, generando las 
acciones e instrumentos que per-
mitan dotar a las ZPA de los servi-
cios logísticos necesarios.

En el caso particular de la pro-
vincia de Entre Ríos, se cuenta con 
6 aduanas operativas: Concepción 
del Uruguay, Concordia, Colón, 
Gualeguaychú, Diamante, y Para-
ná. En el caso de las 4 primeras, 
por ser aduanas de frontera cuen-
tan con una ZPA, aunque carecen 
de servicios logísticos, infraestruc-
tura y otros aspectos que optimi-
cen la operatividad de las cargas 
de importación y exportación de 
las empresas a través de dichas 
aduanas. En el caso de la adua-
na de Diamante, sólo existe un 
pequeño espacio de ZPA para el 
control de las cargas en el puerto 
cerealero que lleva el mismo nom-
bre, no estando habilitado para 
otras cargas. El caso más relevante 
es el de la aduana de Paraná, don-
de no solo carece de servicios lo-
gísticos, sino que ni siquiera cuen-
ta con una ZPA. 

Para graficar la necesidad de la 
potencial aplicación del concepto 

La potencialidad de las economías 
regionales y su relación con 

los aspectos logísticos en 
la provincia de Entre Ríos.

Lic. Julieta Streich - DMF Comercial
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Masa industrial y productiva y de las economías regionales; y teniendo en cuenta los 
principales productos regionales exportados: citrus, arroz, pollos, miel, lácteos, medi-
camentos, tableros de madera, oleaginosas, papel y cartón, huevo en polvo.

de ZPA  dotada de servicios logís-
ticos, se analiza un trabajo realiza-
do por el Lic. Facundo Cíparo en el 
año 2015. El cual parte sobre  los 
movimientos de las principales 
aduanas de Entre Ríos a saber: Co-
lón, Concepción del Uruguay, Con-
cordia, Diamante y Paraná donde 
se presenta el grueso de la masa 
industrial, productiva y de las eco-
nomías regionales; y teniendo en 
cuenta los principales productos 
regionales exportados: citrus, 
arroz, pollos, miel, lácteos, medi-
camentos, tableros de madera, 
oleaginosas, papel y cartón, huevo 
en polvo; se puede observar que 
aproximadamente el 75% de las 
empresas exportadoras registran 
sus operaciones en aduanas dife-
rentes a las de su jurisdicción, ha-
ciéndolo en las aduanas de salida. 

Contar con lugares de carga 
apropiados y cercanos para nues-
tras empresas entrerrianas es 
cumplir la única Ley Nacional que 
busca puntualmente impulsar 
las ventas al exterior (Ley 23101), 
que obliga al Ejecutivo a tomar en 
cuenta “la localización geográfica 
de la producción de los bienes y 
el uso de los puertos o aduanas 
más cercanas a las zonas de pro-
ducción y de los sistemas de trans-
porte”.

Y mejor, dejando de lado la ri-
gidez normativa y numérica, es 
fomentar nuestras exportaciones;  
es mano de obra entrerriana para 
productos entrerrianos en cuanto 
a  los servicios conexos y es poner-
se a tono con el mundo que viene. 

El Dpte. Aquiles Arús y Presiden-
te de la Cámara de Comercio  Exte-
rior de la Provincia de Entre Ríos, 
nos brindó una visión sobre las 
medidas adoptadas por el gobier-
no actual,  la situación de nuestro 
país en relación al comercio inter-
nacional y nos comenta sobre la 
necesidad de un plan integral de 
largo plazo en el área social.

MEDIDAS GUBERNAMENTALES 
 «El gobierno tomo medidas 

muy  importantes,  la reducción  
de los derechos de exportación 
sobre un 90 por ciento de los pro-
ductos, significo una ayuda impor-
tante para los sectores que fueron 
alcanzados con las mismas, como 
así también el ajuste cambiario. 
Estoy convencido que el gobier-
no tenía otras expectativas con lo 
que se iba encontrar y la realidad 
mostro un panorama muy difícil,  
lo que freno  tomar ciertas me-
didas adicionales. El tema de las 
licencias a las importaciones es 
un tema clave para el comercio 
exterior por varias razones, por-
que el comercio argentino nece-
sita imperiosamente de la impor-
tación de  insumos, maquinaria, 
equipamiento para la producción; 

CACEPER - Desp. Aquiles Arús: 
Fijar metas a largo plazo y la contención 

social, deben ser los  pilares para 
el desarrollo de nuestro país

Téc. Analía Villarroel

y por otro lado nos encontramos 
con  el comercio  exterior el cual 
no puede dejarse de lado como la  
adquisición de autos de alta gama 
los cuales representan una salida 
de divisas para el país. El régimen 
nuevo de licencia comenzó muy 
bien y progresivamente comenza-
ron a poner la lupa en lo que se es-
taba autorizando, y eso me parece 
más razonable. Lo cual da más cer-
tidumbre de lo que daban la DJAI. 

En mi caso en particular en rela-
ción a mi profesión, hemos impor-
tado insumos para producción sin 
complicaciones de manera  fluida.

Con respecto a las exportacio-
nes: 9 de 10 productos exporta-
dores en Entre Ríos son producto 
agroindustriales, los cuales han te-
nido varios inconvenientes, como 
en el sector de los pollos porque 
los precios no son competitivos 
por los  altos costos, lo cual ha lle-
vado a este sector  a realizar otro 
tipo de operaciones dentro del ru-
bro que tienen mayor valor agre-
gado. Otras actividades no se han 
visto afectadas en gran medida. 
Y con respecto al tipo de cambio  
creo que el gobierno no  lo toque 
demasiado.»

TEMAS A TENER EN CUENTA 
«Con respecto a nuestro país 

creo que  se nos presento una gran 
oportunidad, años atrás, si hubié-
ramos tenido un gobierno serio y 
responsable podríamos haber sali-
do adelante ya que las condiciones 
internas como externas eran favo-
rables, y se desaprovecho.

El gobierno actual se encontró 
con una situación desquiciante, 
donde  todos los días nos informan 
sobre situaciones de desequilibrio 
vergonzosas, no podemos preten-
der que en un año de gestión se 
puedan solucionar todas las situa-

ciones irregulares de años. 
Nuestro país tiene dos cuestio-

nes para replantearse; una de ellas 
es fijar metas a largo plazo, lo cual 
nunca se hizo, ni en los buenos 
momentos. Nunca tuvimos previ-
sión, ni planificación. Creo que Ma-
cri por su formación como ingenie-
ro, tiene una estategia diferente a 
nivel nacional como internacional 
muy diferente a los demás presi-
dentes. El estar vinculado con el 
mundo por diferentes razones le 
permite contar condiciones de fijar 
lineamientos a futuro. 

Otro tema relevante de nuestro 
país en lo social y  que debemos 
tener presente es que hay tres 
generaciones que no escuchan el 
despertador como lo hacemos no-
sotros, generaciones que no traba-
jan. Y esta situación representa un 
problema moral. 

Si se realiza un replanteo a lar-
go plazo va a ser necesario un tra-
bajo de varios años para revertir la   
desigualdad e ilegitimidad. Pensar 
en alternativas que contengan a 
los jóvenes con las escuelas téc-
nicas, deportes, etc. Medida que 
permitan la integración de los mis-
mos ala sociedad. 

Comenzar con los niños inclu-
yéndolos en la sociedad incentivar-
los a tener un oficio y trabajar para 
lograr que tengan pensamiento 
propio. Tenemos que ser serios, 
ordenados y esperemos que a 
este gobierno le vaya bien como 
al que le toque gobernar más ade-
lante por el bien de todos. 

El problema de la política es la 
corrupción y en la medida que esto 
se erradique permitirá comenzar a 
marcar un nuevo rumbo en lo ins-
titucional como en lo social.»
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El pasado miércoles 30 de noviembre se rea-
lizó la asamblea general ordinaria de la Cámara 
de Comercio Exterior de Santa Fe que convocó 
a todos sus asociados para la aprobación del 
balance general y la elección de las nuevas au-
toridades que dirigirán la institución hasta di-
ciembre del 2017 inclusive.

Su flamante presidente, Gabriel Culzoni, ti-
tular de la firma Culzoni SA estará acompañado 
por Jorge Sobrero (Muebles Natalia SA) como 
vicepresidente primero. El vicepresidente se-
gundo será Diego Dumont (DMF Comercial). 
Asimismo, la secretaría estará a cargo de Mar-
celo Perassi (Compañía Avícola SA) y la prose-
cretaría de Daniel Oblan (Oblan SA). 

Alejandro Paillet (Estudio Paillet) se des-
empeñará como tesorero y protesorera será 
Cristina Heinze (Facorsa SA). La sindicatura ins-
titucional estará representada por Nicolás Cas-
sanello (Estudio Aduanero Cassanello-Vio) y su 
suplente; Fernando Peiretti (Musimundo SA).

Las vocalías titulares están integradas por 
las siguientes empresas: Molino Matilde SA, 
Primo y Cia., Fundación Indecon, Agricultores 
Federados Argentinos SCL, Insuga SA, Celulosa 
Moldeada SA, P.B. Leiner SA. Los vocales su-
plentes: Sweet SA, Diagramma SA, Milkaut SA, 
Compañía Industrial Cervecera SA, Yeruvá SA y 
Banco Bica SA y Logística Global SRL.

Cabe señalar que CaCESFe es una entidad 
dedicada a promover el desarrollo y crecimien-
to del Comercio Exterior en las empresas de 
nuestra región, particularmente las pequeñas 
y medianas, por medio del intercambio de co-
nocimientos, bienes y servicios; brindándoles el 
apoyo y las herramientas eficientes para lograr 
su internacionalización.

El empresario Culzoni es el nuevo presidente de CaCESFe

El pasado martes 28 de Junio de 2016 en el Salón 
Auditorio Colegio de Abogados de la Ciudad de Paraná 
se desarrolló una Charla de capacitación en el marco 
del Proyecto de Extensión de la FCG-Uader “ Articula-
ción estratégica y actores del Comercio Internacional” 
aprobada por Resol C.S 308/2014.

En esta oportunidad expusieron el Contador, Des-
pachante de Aduana, especialista en operaciones de 
comercio exterior -Diego Dumont- sobre: “Los Dere-
chos de exportación, el mercado interno y las expor-
taciones. Reducción/ Eliminación de los derechos de 
exportación. Situación Actual”. Y el Sr. Marcelo E. Ravi-
da, Despachante de Aduana, Instructor matriculado en 
el manejo de mercadería peligroso, sobre el “Contexto 
actual de las importaciones. De la DJAI al SIMI. Pautas 
generales. Situación actual. Legalidad y alternativas 
con respectó a las licencias no automáticas”.

Este ciclo de capacitaciones tuvo por finalidad con-
tribuir a la construcción de un espacio de reflexión y 
cooperación entre actores del comercio exterior de la 
Provincia de Entre Ríos.

Participaron en esta iniciativa académica la Asocia-
ción de Graduados en Comercio Exterior (AGECIER) y 
la directora del mencionado proyecto la Dra. Luciana 
Etchemendigaray.

Destacando los disertantes de primer nivel, la nota-
ble concurrencia de asistentes, entre los que contamos 
con empresarios, capacitadores, consultoras, diferen-
tes medios de difusión, estudiantes, entre otros; ha-
biéndose así cumplido con el objetivo principal; lograr 
articular organizaciones públicas y privadas orientadas 
al comercio exterior de la provincia, con la Carrera de 
Licenciatura en Comercio Internacional y Profesionales 
de la misma.

ARTICULACIÓNES ESTRATÉGICAS 
Y ACTORES DEL COMERCIO INTERNACIONAL
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Paraguay ha pasado desaperci-
bido por mucho tiempo a la som-
bra de sus dos grandes socios 
regionales, Argentina y Brasil, aun-
que cada vez más es descubierto 
por inversores extranjeros por las 
ventajas que ofrece en compara-
ción con otros países cercanos. 
Esto se debe a que posee el Régi-
men Tributario más competitivo 
de la región: 10% Impuesto a la 
Renta Personal, 10% de Impuesto 
a la Renta Corporativa y 10% de 
Impuesto al Valor Agregado (IVA). 
Por otro lado, a pesar de ser una 
economía chica, su Producto Inter-
no Bruto ha crecido a un promedio 
del 5% en la última década, aun-
que con cierta volatilidad por su 
dependencia a los recursos natu-
rales lo que provocó un desacele-
ramiento a un 3% en el 2015 como 
consecuencia de los bajos precios 
de los commodities lo que afecta 
directamente el valor de las expor-
taciones paraguayas. 

Las actividades económicas 
que lideran la economía de Para-

PARAGUAY: 
UN PAÍS CON GRAN POTENCIAL 
DE NEGOCIOS PARA EMPRESAS 

ARGENTINAS

Valeria Boczar                                 
Lic. en Comercio Internacional 

Paraguay

*/ Cifras preliminares
Fuente: elaboración propia en base a datos de BCP.

guay son la producción de energía 
eléctrica, a través de las centrales 
hidroeléctricas binacionales de 
Itaipú y Yacyretá, junto con la pro-
ducción agrícola y ganadera que 
representaron en conjunto más 
del 60% de las exportaciones para-
guayas en 2015. No obstante, cabe 
destacar que la misma se ve afec-
tada por la desaceleración de Bra-
sil y Argentina, que representan el 
40% de las exportaciones y son la 
principal fuente de inversión ex-
tranjera directa .

COMERCIO BILATERAL DE ARGEN-
TINA CON PARAGUAY

El comercio bilateral de Argen-
tina con Paraguay ha sido tradi-
cionalmente superavitario para 
nuestro país. Según los datos ofi-
ciales del Banco Central del Para-
guay (BCP), en el 2015 las expor-
taciones argentinas al país vecino 
alcanzaron un total de USD1.411,6 
millones, lo que representa una 
reducción del 10.85% en compa-
ración al año anterior, cuando el 

total registrado fue de USD1.583,3 
millones. En cuanto a la importa-
ción el total acumulado alcanzó 
USD 586,3 millones lo que implica 
una baja del 10.29% con relación 
al año 2014 (USD 653,6 millones). 
Esto significa un saldo comercial 
positivo de USD 825,2 millones, 
que si bien se contrajo un 11.23% 
respecto al año anterior, cabe des-
tacar que el contexto internacional 
no es el más propicio debido a la 
difícil situación económica y po-
lítica de Brasil, el principal motor 
de la economía regional, y los ba-
jos precios internacionales de los 
commodities.

En el siguiente gráfico se mues-
tra la evolución de la balanza co-
mercial de Argentina con Paraguay 
en los últimos 10 años. Se puede 
observar la tendencia superavita-
ria a excepción de los años 2007 y 
2008 en donde se registraron défi-
cits comerciales. 

El principal producto exportado 
a Paraguay en el año 2015 fue el 
gasóleo (gas oil) por un total de 

USD 332,5 millones con una par-
ticipación del 23%, seguido de la 
nafta virgen a granel  (USD 96,1 
millones) y la nafta ron 91 cataliti-
ca (USD 78,9 millones).

Dentro de los principales pro-
ductos importados por Argentina 
en el 2015 de origen paraguayo se 
encuentra en primer lugar la ener-
gía eléctrica, por un valor de USD 
382,6 millones, lo que representa 
un 65% del valor total importado. 
En segundo lugar,  el aceite de soja 
en bruto, incluso desgomado por 
USD 40,3 millones y el gasóleo por 
USD 20,7 millones.

SECTORES CON MAYOR POTEN-
CIAL DE DESARROLLO

Varios factores son los que fa-
vorecen las relaciones comerciales 
entre ambos países, como la cer-
canía geográfica, el idioma y las 
similitudes culturales, por lo cual 
existe un gran potencial para in-
tensificar el comercio bilateral. En 

primer lugar se destaca el Plan de 
Obras Públicas del Gobierno del 
Paraguay que según Argentina 
Trade Net a través de los datos ob-
tenidos por el Ministerio de Obras 
Públicas, en 2015 se han licitado 
obras por USD 200 millones que 
se llevarán a cabo en el 2016. Ade-
más, el crecimiento de las obras 
civiles incentiva el aumento de 
las exportaciones argentinas de 
insumos, materiales, muebles y 
servicios del sector para la cons-
trucción.

Otros sectores identificados 
con potencial de negocio son las 
maquinarias, industria naval, me-
dio ambiente, equipamiento mé-
dico, moda y diseño. Por último, 
el rubro de franquicias también 
presenta perspectivas favorables 
de negocio .
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Muchas veces las oportunida-
des comerciales no solo se gene-
ran a través de una búsqueda de 
mercados, sino que en algunos 
casos los mercados brindan una 
apertura natural, gracias a la idio-
sincrasia y costumbres de sus ha-
bitantes.

Es lo que sucede en los países 
con población musulmana. Usual-
mente hablamos de un mercado 
de 1700 millones de consumido-
res que habitan en 123 países, y 
valorado en más de un billón de 
dólares anuales. Eso es lo que se 
estima que se está perdiendo si no 
se ha conseguido la certificación 
Halal para los productos.

Es un mercado creciente para 
examinar, que no solo se limita a 
los países islámicos, sino que de 
manera contundente se extiende a 
aquellos países en cuya población 
existe un porcentaje de población 
musulmana.

Se estima que, el sector agro-
alimentario latinoamericano po-
dría pasar por la reorientación de 
una buena parte de sus medios 
de producción hacia un mercado 
en auge: la alimentación Halal. 
En el año 2012 los consumidores 
musulmanes gastaron más de un 
billón de dólares en alimentos, el 
equivalente al 16,6% del gasto glo-

 PRODUCTOS HALAL: 
oportunidades de mercados en expansión

 Lic. Silvina Gay Challiol
bal en alimentos hecho ese año, y 
se espera que para 2018 esta can-
tidad supere el billón y medio de 
dólares y represente un 17,4% del 
gasto total.

COMO OBTENER LA CERTIFICA-
CION

HALAL garantiza la calidad y/o 
las características de un produc-
to final según lo establecido en el 
reglamento de uso dentro de las 
leyes dietéticas del Islam, suscrito 
en el sagrado Corán.

¿Qué es?
Significa “Permitido” por la Re-

ligión Islámica y está fundado en 
concepto que contemplan higiene 
y salud.

Un producto es HALAL para 
consumo de musulmanes siempre 
y cuando cumpla con las reglas es-
tablecidas por el Islam.

¿Quién y que certifica Halal?
El centro islámico autorizado 

en su país será la única institución 
reconocida y autorizada para certi-
ficar productos y servicios especí-
ficos. Por ejemplo, en la República 
Argentina, es el Centro Islámico 
(CIRA) la única institución recono-
cida y autorizada para CERTIFICAR.

* Productos: Alimentos de ori-
gen animal permitidos, alimentos 

manufacturados, bebidas permiti-
das, aditivos alimentarios, nutrien-
tes, medicamentos, y cosméticos.

* Servicios: Hoteles, restauran-
tes y catering.

¿Qué productos están prohibi-
dos por la ley Islámica?

Alimentos de origen animal 
(cerdos, jabalíes y sus derivados; 
perros, serpientes y monos; ani-
males carnívoros con garras y 
colmillos; aves de presa; animales 
dañinos; mulas y burros domésti-
cos; animales venenosos; y todo 
animal permitido que no haya sido 
sacrificado de acuerdo al rito islá-
mico).

* Alimentos de origen vegetal 
(plantas y sustancias estupefacien-
tes utilizadas en forma peligrosa)

* Bebidas alcohólicas y bebidas 
estupefacientes.

* Aditivos alimentarios que con-
tengan alcoholes, estupefacientes 
o derivados de animales no permi-
tidos.

La certificación, puede expe-
dirse en cualquier idioma, pero la 
aduana del país importador puede 
exigir, si lo desea, una copia tradu-
cida a su idioma.

EL MERCADO MUNDIAL DE ALI-
MENTOS HALAL

Está en su umbral de desarrollo 
con tasas de crecimiento rápido y 
sostenido. Actualmente el merca-
do, representa cerca del 16% del 
comercio mundial de productos 
agroalimentarios, donde además 
se estima que este constante cre-
cimiento generará oportunidades 
en toda la industria.

Originalmente informes de 
mercado incluían sólo análisis 
para las carnes y sus productos 
derivados, sin embargo productos 
vendidos con el sello Halal cubren 
ahora prácticamente toda la gama 
de productos alimenticios.

Medio Oriente es el hogar de 
más de 200 millones de musulma-
nes. En el pasado los países mu-
sulmanes producían la mayoría de 
su carne a nivel local. Pero con el 
rápido crecimiento de la población 
islámica y el desarrollo de su in-
fraestructura, se generó un incre-
mento en la demanda de importa-
ciones de productos Halal.

Los mercados más importantes 
para carne "Halal" y productos de-
rivados en Medio Oriente son los 
países del Consejo de Cooperación 
del Golfo (CCG), pues tienen mayo-
res ingresos y por consiguiente, 

mayores tasas de consumo per cá-
pita, en particular, Arabia Saudita, 
Kuwait y Emiratos Árabes Unidos, 
mientras que Egipto es el merca-
do más importante del norte de 
África, seguido por Libia. Dada la 
predominante población musul-
mana del área, la regulación de 
los países del CCG asegura de que 
toda la carne y los productos que 
contengan carne importada en el 
país poseen certificación Halal. Los 
alimentos son testeados de forma 
aleatoria en los laboratorios de 
inspección de las autoridades sani-
tarias respectivas para asegurarse 
que los contenidos provienen de 
fuentes Halal.

Finalmente, cabe mencionar 
que queda un largo camino por re-
correr para las empresas deseosas 
de entrar a un mercado en pleno 
desarrollo. Uno de los principales 
factores que se debe considerar 
es entender una nueva cultura y 
ofrecer productos con un sello que 
garantiza el estado del producto 
como Halal, pues actualmente mu-
chos consumidores musulmanes 
analizan la posibilidad de obtener 
cosméticos, productos farmacéu-
ticos y alimentos no cárnicos Ha-
lal. Por lo tanto, si sumamos estos 
números a los ya alcanzados por 
el mercado de la carne, el consu-
midor musulmán se traduce en un 
enorme mercado potencial que 
está aún en gran parte inexplora-
do.
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